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Cuando el camión con alimento entra al rancho y poco después de que se pague otra factura de alimento, un productor debe comenzar a cuestionarse 
sobre la cantidad de cabezas que está alimentando. Esto por supuesto es cierto con el ganado joven, por lo que es esencial calcular el número correcto de 
vaquillas de reemplazo para el hato que llenará la cartera futura.

David Erf, genetista de servicios técnicos lecheros de Zoetis, dice que la mayoría de las hatos están criando más vaquillas de las que necesitan. “Esto no 
siempre es obvio para los productores de leche”, dice. “Algunos han pasado por un período de alto número de inventario de vaquillas y se han acostumbrado 
a las altas tasas de rotación que vienen con un inventario que es demasiado alto para su operación”.

Criar demasiadas vaquillas puede ser costoso, por lo que recomienda tener un plan de manejo para el inventario de vaquillas y que verifique los números de 
inventario de ganado tanto como lo hace con los precios de la leche.

La fórmula 

Según David Erf, hay cuatro factores principales que un productor debe conocer para determinar el número correcto de vaquillas para el hato.

1.¿Cuál es el tamaño del hato que necesita mantener?  Deben recordar incluir en este conteo tanto las vacas lecheras como las vacas secas. 
2.¿Cuál es la tasa actual de rotación del hato?  Al obtener esta información, se tiene que mirar dónde cree que la tasa será realista en el futuro, no siempre 
donde está actualmente. David ha tenido clientes con hatos que tenían muchas vaquillas e inflaron su tasa de rotación; por lo que tenía que apuntar a un 
objetivo más bajo. Por otro lado, ha tenido hatos que venían de una expansión que mantuvo bajas las tasas de rotación a propósito. En esos casos, apunta a 
una tasa que es más alta que donde estaban.
3.¿Cuál es la edad promedio al primer parto? Si el hato mueve a los animales a través de su programa de crianza más rápido, necesitarán menos 
vaquillas. Por ejemplo, reducir la edad del primer parto de 25 meses a 24 meses significa que se necesita alrededor de un 4% menos de vaquillas.
4.¿Cuáles son las expectativas actuales de mortalidad de vaquillas? Se espera que todas las terneras nacidas puedan entrar al ordeño. La realidad dice 
lo contrario. La neumonía, la diarrea, las lesiones y las vaquillas no reproductivas se suman y necesita comprender el nivel de mortalidad en las vaquillas para 
comprender cuánto inventario se necesita.
 
Por otro lado, Trevor Slegers de Ever.Ag sugiere que algunos hatos están subestimando sus necesidades futuras y, por lo tanto, no están criando suficientes 
vaquillas. “No tener suficientes reemplazos obliga a ordeñar vacas de bajo rendimiento por más tiempo”.

En el panorama actual de reemplazos de ganado lechero, conocer el número objetivo de vaquillas es vital antes de inseminar. David Erf subraya que tener 
demasiadas vaquillas no es rentable. “Especialmente porque el mercado no ofrece un precio impresionante sobre los costos de crianza para vender terneras 
jóvenes”, dice. “Con el valor de los terneros de carne-leche en la actualidad, crear demasiadas vaquillas sin una estrategia de reproducción es una oportunidad 
perdida para los ingresos de las ventas de terneros de carne-leche. Los productores necesitan absolutamente conocer estos detalles antes de inseminar”. Sin 
embargo, advierte que tener pocas vaquillas disponibles y la necesidad de comprar ganado puede conducir a problemas de bioseguridad y genética de baja 
calidad.

“Es por eso que tener un plan para el manejo del inventario de vaquillas es crucial. Debe asegurarse de tener la cantidad adecuada de vaquillas para una 
rentabilidad óptima, pero también de que las vaquillas que esté criando sean las correctas y proporcionen lo que desea ver en el futuro”, dice David Erf.

Números objetivo

Para calcular el número objetivo de vaquillas necesarias cada mes, Trevor Slegers comenta que es importante saber cuántas inseminaciones sexadas se 
necesitarán para lograr el objetivo, considerando los números de concepción actuales. “Es útil saber con qué vacas debe inseminar con semen sexado y con 
qué vacas inseminar con semen de carne, que es donde entra en juego una herramienta como la genómica”.

Según David Erf, la tentación de reducir los costos de manejo debido a los bajos precios de la leche mediante pruebas genómicas es fuerte entre los 
productores. “Si no sobrevives hoy, ¿por qué prepararte para mañana?” dice David Erf. “La buena noticia es que las pruebas genómicas ayudan a hacer ambas 
cosas. Las pruebas genómicas ayudan a los productores a acelerar el progreso genético y mejorar la productividad y la rentabilidad a través de una mejor 
genética. Aquellos que toman un descanso de las pruebas pueden quedarse atrás y tener problemas con áreas como el manejo del inventario, ya que no 
tienen clasificaciones precisas de animales y tienden a criar aún más vaquillas. Estos hatos tienen dificultades para ponerse al día y se atrasan en su progreso 
genético”.

Trevor Slegers alienta a los productores a monitorear el número de reemplazos de vaquillas haciendo esta pregunta. “¿Me quedaría con esta vaca si tuviera 
un reemplazo listo para tomar su lugar?” y hace eco de los sentimientos de David Erfs sobre las pruebas genómicas, y agrega que es una herramienta no 
solo para ayudar a tomar decisiones de reproducción, sino también para ayudar con el desecho. “Si necesita vender vaquillas, necesita información precisa 
para tomar una decisión comercial bien informada. Los datos de las pruebas genómicas pueden ayudar a responder preguntas como: ¿vale la pena 
conservarla?". 

Consejos para determinar el número correcto de vaquillas de reemplazo en el hato
Karen Bohnert 
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Femeleche estuvo presente en el 
XXVI Concurso de la Vaca Lechera 
en Chiapas. Este fue llevado a cabo 
por primera vez en 1998 en la 
ciudad de Ocozocoautla, Chiapas, 
a lo largo de los años ha generado 
mucha popularidad siendo 
apoyado incondicionalmente por la 
Secretaría de Agricultura, 
Ganadería y Pesca del estado. 

Las vacas que participan en el 
concurso tienen que ser nacidas en 
Chiapas y están divididas en tres 

categorías: especializadas, doble propósito y cebuinas. 
Asimismo existen tres categorías especiales: hato 
lechero, vacas primerizas y calidad de leche, siendo esta 
última muy importante pues la mayor parte de la leche 
producida en el estado se utiliza en la fabricación de 
quesos. 

Hoy en día, para ser competitivo se requiere estar muy 
cerca de producciones arriba de 50kg diarios con un 
récord a vencer de 56.900kg por día. 

XXVI CONCURSO DE LA VACA LECHERA (11 al 15 de agosto 2023) 
Después de 7 ordeñas y una reñida competencia con 
diferencias de gramos, los ganadores fueron: 

Categoría especializada: 
1er lugar: “Favi” de Jorge Luis Ramos Mejía con 49.440 kg. 
2do lugar: “Coqueta Santa Clara” de Alfredo Alejandro 
Pedrero Villanueva con 41.567 kg. 
3er lugar: “Pao” de Jorge Luis Ramos Mejía con 41.210 kg. 
 
Categoría Doble Propósito:  
1er lugar: “Catrina” de Arigo Joaquín Iturbe T. con 49.137 kg. 
2do lugar: “Isabela” de Arigo Joaquín Iturbe T. con 42.300 kg. 
3er lugar: “Jrs Trigueña” de José Roberto Sancristobal Santiago 
con 37.857  kg. 
 
Categoría Cebuina:  
1er lugar: “Julia” de Julio Godínez Ochoa con 30.423 kg 
2do lugar: “Gina” de Julio Godínez Ochoa con 29.457 kg. 
3er lugar: “Nicte” del rancho Terranova SPR, con  25.503 kg. 
Felicidades a los concursantes y a la Asociación Ganadera 
Local de Ocozocoautla por organizar este exitoso evento. 



Casi todas las semanas vemos en prensa y en televisión, noticias sobre los gases de efecto invernadero, la capa de ozono 
o sobre el cambio climático. En el 2014, el presidente de los Estados Unidos había advertido a sus ciudadanos que los 
efectos del cambio climático ya inciden directamente en la vida cotidiana de las personas y aunque esto nos pueda parecer 
muy lejano debemos ir pensando en cómo esto no solo afecta nuestro día a día sino como puede hacer cambiar la 
ganadería, sector que ya se empieza a considerar como altamente contaminante. Y todo esto a qué es debido?

¿Qué es el efecto invernadero?

La luz solar cuando llega sobre la superficie de la tierra, la calienta emitiendo ondas de calor (rayos infrarrojos) que a 
diferencia de la luz, quedan retenidas en la atmósfera que actúa como el techo de un invernadero. Aunque asociemos el 
efecto invernadero a algo malo, es una de las razones por las que hay vida en la tierra. La cantidad de energía que recibe 
la tierra tiene que ser la misma que la que emite y parte queda “retenida” por la atmósfera haciendo que la temperatura de 
la tierra aumente. Sin la atmósfera, la temperatura de la tierra sería de -33ºC por lo que la vida sería imposible.

Así que el efecto invernadero es un fenómeno natural y beneficioso pero la contaminación, es decir el aumento de 
concentración de los gases provoca que el efecto invernadero aumente y con ello el calentamiento global del que tanto 
oímos hablar.

Los gases de efecto invernadero (GEI) están presentes de forma natural pero puede haber cambiado su concentración por 
la actividad humana e industrial, añadiéndose además otros gases que no estaban anteriormente.

Los GEI son los siguientes:

• Vapor de agua, es el que se obtiene por evaporación del agua. Es el que más contribuye al efecto invernadero.

• Dióxido de carbono (CO2). Representa el 20% de los GEI producidos en ganadería.

• Metano (CH4). En la naturaleza se produce en la putrefacción de plantas. Se puede aprovechar para producir biogás. Es 
un gas potente dentro de los de efecto invernadero pero su concentración es (o deberíamos decir era) bajísima. Representa 
el 52% de los GEI producidos en ganadería.

• Los óxidos de nitrógeno (NHx) que son varios compuestos derivados de la combustión. Representa el 27% de los GEI 
producidos en ganadería.

Los gases de efecto invernadero y 
su repercusión en ganadería

María Martín Richard
ASPROLAC
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• Ozono (O3).

• Clorofluorocarbonos (CFC)

A partir del siglo XIX con la Revolución Industrial y el 
aumento del transporte se produce un incremento 
significativo del dióxido de carbono y de los óxidos de 
nitrógeno emitidos a la atmósfera. Además se suma la 
deforestación que provoca que no desaparezca una 
cantidad importante de dióxido de carbono que debería 
ser absorbido por los árboles.

Los efectos de los GEI

El aumento de los GEI provoca un calentamiento global, 
es decir un aumento de la temperatura, duras sequías y 
disminución de las cosechas con las consecuencias que 
esto trae para la alimentación tanto de los humanos 
como de los animales. Además provoca un derretimiento 
del hielo polar que conlleva un aumento del nivel del mar 
y graves inundaciones. Esto implicaría que ciudades 
cercanas al mar verían que con las mareas o en 
tormentas serían frecuentes las anegaciones con las 
consiguientes pérdidas de vida y de infraestructuras. En 
los Estados Unidos se preparan ya para que ciudades 
como Miami tengan hospitales a prueba de huracanes y 
que la ciudad realice una gran inversión en bombas para 
sacar el agua de la ciudad.

¿Qué es la huella de carbono?

Es la estimación de emisiones de GEI a la atmósfera de 
una determinada actividad. La huella de carbono se 
mide en masa de CO2 equivalente. Con el objetivo de 
cuantificar esta huella, se aplica un protocolo de 
estimación y contabilidad de los GEI. Sirve por lo tanto 
para conocer el impacto total que una actividad tiene 
sobre el clima en relación a las emisiones de GEI.

En el caso de la leche se calcula kg CO2-eq por kg de leche 
corregida en grasa y proteína (FPCM) es decir corregido al 
4% de grasa y 3.3% de proteína.

Su fórmula es:

FPCM (kg) =leche cruda (kg) * (0.337 + 0.116*contenido 
grasa (%) + 0.06 * contenido proteína (%)

Las emisiones por la producción de leche son en áreas 
industrializadas como Europa entre 0.8 y 2 kg CO2/kg 
FPCM aunque en países de Africa subsahariana se eleva 
a más de 7.

Para conocer la producción del sistema se evalúa toda la 
cadena de la producción incluyendo la alimentación hasta el 
final de la cadena que sería el comercio minorista. Incluye 
pues 2 subsistemas:

• La producción de la leche hasta lo que podemos llamar la 
puerta de la ganadería

• Desde la puerta de la granja hasta el comercio minorista lo 
que incluye su transporte hasta la empresa de 
transformación (envasado o producción de producto lácteo) 
y de nuevo transporte hasta el comercio.

Los alimentos producidos en la propia explotación 
(cesta de alimentación) incluyen los que están a cargo 
de la explotación o en un lugar muy próximo a ella y que no 
implica un largo transporte, al contrario que los alimentos 
externos.

En cuanto a los otros inputs incluye la energía, fertilizantes 
y pesticidas necesarios para la producción de leche, 
incluyendo los que permiten la producción de alimentos 
dentro de la explotación.

Emisiones en la explotación

En la propia explotación se tienen que tener en cuenta los 
siguientes aspectos:

• Los procesos para producir alimentos: para ello se tiene 
que sumar el gasto energético en la producción de 
fertilizantes (CO2), en la aplicación de abonos y fertilizantes 
químicos a las cosechas (N2O), en la energía utilizada en 
todas las partes del trabajo en el campo con el fin de 
obtener cosecha y fabricación de concentrados (CO2), en el 
transporte de los alimentos hasta el comedero, en los 
cambios en la producción de carbono principalmente 
debido a la deforestación.

• El gasóleo agrícola tiene un factor de emisión de 2.67 kg 
CO2/l (Oficina Catalana del Canvi Climàtic).

• La producción de metano por los animales (CH4) es 
elevada. Se producen entre 110 y 130 kg metano/vaca/año.

• Las emisiones directas o indirectas por el estiércol incluye 
las emisiones por el almacenamiento del mismo o por su 
aplicación a las tierras y se tendrá en cuenta si esos cultivos 
se destinan a alimentos para consumo humano o animal.

Emisiones por cambio de uso de la tierra

Un apartado importante a la hora de conocer las emisiones 
de GEI es el cambio en la producción de carbono al 
alterarse el uso de la tierra. Cuando existe un cambio de 
uso de zona de bosque para convertirse en pastizal o de 
pastizal a tierra de cultivo, existen emisiones de GEI a la 
atmósfera. Esto se debe a que la materia orgánica que 
se encuentra encima y justo debajo de la tierra empieza 
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a oxidarse y los gases resultantes sobre todo dióxido de carbono y algo de óxido nitroso son eliminados a la atmósfera. 
Además el abandono de tierras o la desforestación hace que la captación de carbono por parte de las plantas disminuya. 
En ¿qué nos puede afectar a la hora de calcular la huella de carbono?

En las últimas décadas el área dedicada al cultivo de la soya pasó de ser de 24 millones de hectáreas en el mundo en la 
década de los 60 a más de 90 en 2007. Y principalmente el cultivo de soya se realiza en 4 países: Estados Unidos, Brasil, 
Argentina y China. En el 44% se cultivaban otras especies, en el 22% de la tierra proviene directamente de antiguos 
bosques y en el resto de otras tierras (pastos, arbustos y bosque secundario).

En el caso de los Estados Unidos, la tierra provee principalmente de otros cultivos por lo que las reservas de carbono se 
mantienen intactas. Pero en Brasil procede sobre todo de la deforestación lo que libera unos 37,000 kg CO2-eq por 
hectárea. Así el costo energético de producir un kilo de torta de soya en Brasil es de 7.69 kg CO2-eq mientras que en 
Argentina es de 0.93 y en el resto de los países se considera nulo.

Se estima que dado el uso generalizado de la soya en la dieta de los animales en Europa, el 94% de las emisiones debido 
al cambio de uso de la tierra para el cultivo de la soya se atribuyen a la producción de leche en Europa representando unas 
emisiones de 0.09 kg Co2-eq por litro de leche corregida (FPCM).

Emisiones fuera de la explotación

Fuera de la granja se deben contabilizar las emisiones de los siguientes apartados:

• El transporte de leche a la industria y de los animales a rastro.

• La fabricación de productos como leche envasada, yogures, quesos, leche en polvo, etc.

• La producción de los envases para los productos lácteos (botellas, briks, etc).

• La refrigeración (tanto la energía que se usa como la pérdida de refrigerantes que pueden ser GEI).

• El transporte del producto procesado al punto de venta.

Los cálculos de las emisiones en el caso del transporte se calculan según la tabla 1

   Tabla 1: Cálculo de las emisiones. Oficina Catalana del Canvi Climàtic.

Consumo de Combustible (l de diesel o gasolina) 

Cálculo de las emisiones de CO2. Factores de emisión

• Gasolina 95 ó 98: 2.38 kg CO2/l.

• Diésel: 2.61 kg CO2/lx

• Biodiésel: 2.61-% biodiesel
(si se utiliza biodiesel -30, significa que tiene un 30% de biodiesel 
y 70% de diesel) y las emisiones asociadas son: =2.61 – 
(0.3x2.61)= 1.83 kg CO2/l
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Y la valoración general que se hace de este proceso es la siguiente:

Tabla 2: Cálculo de emisiones fuera de la explotación en kg CO2–eq/Kg leche (FAO 2010)m

Se estima que la producción de leche, la fabricación de los productos lácteos y de los embalajes y del transporte 
contribuyen en un 4% de todas las emisiones producidas por el hombre.

La media mundial de las emisiones globales es de 2.4 CO2-eq por kg de leche corregida (FPCM), existiendo grandes 
variaciones en función de la producción, forma de producción (intensiva o extensiva) y clima.

¿Cómo se puede reducir la huella de carbono?

Una vez que se conoce el tamaño de la huella es posible realizar modificaciones para su reducción. En un estudio realizado 
por el Institut de Medi Ambient de la Universitat de Girona y la fundación Agroterritori, se realiza un análisis de ciclo de vida 
y cálculo de la huella de carbono de la producción de leche de vaca en Cataluña, el 50 al 72% del total de las emisiones de 
carbono se deben a la alimentación. Por lo tanto a la hora de reducir la huella de carbono será sobre este punto sobre el 
que los productores deberán incidir.

Otro factor para reducir la huella es el aumento de la producción lechera por vaca al quedar “diluido” la emisión total de 
gases.

Este estudio también indica que una mayor base territorial de la explotación favorece una huella menor.

Según Knapp (JDS junio 2014), aunque la reducción de la producción de metano (entre 2.5 y 15%) puede darse con 
cambios en la alimentación, sin embargo la selección genética y el manejo de los animales puede realizarlo entre un 15 y 
30%.
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Transporte de la ganadería a la empresa láctea
Procesamiento 

Envasado
Transporte al mercado minorista 

Emisiones
0.016
0.086
0.038
0.014
0.155















Una estrategia integral para reducir la huella ambiental del ganado lechero al mejorar la eficiencia en la alimentación.
 
La pregunta que muchos productores de ganado lechero se hacen actualmente es cómo promover la sostenibilidad en sus 
explotaciones abordando de manera simultánea 3 áreas claves: la comercial (rentabilidad del negocio), la ambiental 
(declaración de su impacto) y la social (alimentar al planeta).

Estos 3 aspectos para una sostenibilidad viable vienen impulsados por las mayores exigencias de los consumidores; 
quienes esperan alimentos más asequibles económicamente, se manifiestan contra la huella ambiental del sector ganadero 
y demandan en lo social alimentos seguros y nutritivos; a la par que crece su preocupación por el bienestar animal. Por su 
parte, los productores deben hacer que sus explotaciones sean lo suficientemente rentables para invertir en ellas, cumplir 
con regulaciones ambientales y asegurar la continuidad de su ganadería.

El desafío es repensar y rediseñar los sistemas de producción; ya que estos son en parte responsables de emisiones de 
gases de efecto invernadero, consumen recursos naturales, generan pérdidas de biodiversidad y, en muchos casos, no 
aseguran beneficios económicos a los ganaderos. Afortunadamente, se ha demostrado que a través de las tecnologías se 
puede compatibilizar el respeto al medio ambiente con la viabilidad económica, ambiental y social.

La ganadería no es ajena a la tecnología, ya que es el sector que más la ha aplicado a lo largo de la historia del hombre. 
Por ello, cada desafío que se presenta para alcanzar la sostenibilidad en el negocio lácteo debe observarse como una 
oportunidad para hacer más eficiente la producción animal.

Medir la huella ambiental para mitigarla

A diferencia de los combustibles fósiles, el ganado tiene un papel único en la fijación del carbono: si bien las vacas emiten 
metano, luego del proceso de la fotosíntesis (en el que el CO2 es capturado por las plantas), este metano regresa como 

Viabilizar la sostenibilidad en la 
ganadería lechera desde la nutrición

Joám Rodríguez
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 •Salud: Sin animales sanos no es posible una producción 
eficiente; por lo que es clave establecer programas de 
vacunación (síndrome respiratorio bovino), un control de 
enfermedades (mastitis) y seguir un correcto programa de 
podología.

•Bienestar animal: El cuidado de los animales representa 
una demanda social cada vez más importante. Por ello, se 
debe favorecer el comportamiento natural del rebaño, el 
autocuidado y las interacciones entre las vacas.

•Adaptación de la estrategia reproductiva: Es un error 
manejar a todos los animales por igual; por lo que se 
requiere un manejo individualizado siguiendo criterios como 
número de lactación, productividad o persistencia de la 
lactancia.

•Deyecciones: Es posible mitigarlas a través de la 
formulación de las dietas y el balance de los nutrientes; para 
incrementar la digestión de la fibra y mejorar, por ejemplo, la 
eficiencia del nitrógeno consumido por las vacas.

•Mitigar el estrés: Se puede reducir el estrés –ya sea por 
calor u otra causa– mediante tecnologías nutricionales. Lo 
importante es reforzar el sistema inmune a través de una 
suplementación con minerales orgánicos de precisión.

En definitiva, para hacer factible la sostenibilidad en la 
ganadería lechera es necesario viabilizar las áreas 
comercial, ambiental y social. Por lo que el objetivo de 
Alltech es apoyar a los ganaderos –a lo largo del ciclo de 
vida del animal– a alcanzar una producción más sostenible 
desde la nutrición; al encontrarse esta en el centro de 
factores como la salud, la reproducción, el estrés o el 
bienestar animal. Esto permite mejorar tanto la eficiencia 
ambiental como la económica de las explotaciones. Así, la 
única huella que se deja en nuestro planeta es la de un 
futuro mejor para todos. 
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carbohidratos a los animales al momento de consumir los 
pastos. 

Con este ciclo natural del carbono obtenemos leche, carne 
o lana; pero para optimizarlo es necesario medir, predecir y 
reducir la huella ambiental.

No existen métodos directos para medir la huella ambiental 
del ganado lechero, sin embargo, esta puede obtenerse a 
través de la evaluación de las diferentes variables del ciclo 
de vida: cultivos, animales, raciones, deyecciones y 
producción; esto acompañado de índices técnicos de la 
explotación, que nos permitan verificar la exactitud de las 
medidas y establecer criterios a la hora de implementar 
estrategias de mitigación.

Una vez que se mide correctamente la huella ambiental de 
una ganadería se obtiene una distribución de emisiones; 
donde dependiendo del sistema de producción van a 
predominar unas más que otras. Teniendo en cuenta esta 
premisa, Alltech propone un enfoque de la reducción de la 
huella de carbono centrada en la nutrición; pero tomando en 
cuenta también todos los demás factores que comprenden 
la crianza animal. Un esquema de mitigación apoyado en 
programas de mejoras de la productividad; que optimizan 
tanto la eficiencia económica como la ambiental de las 
explotaciones ganaderas.

La clave es la nutrición

La empresa ha diseñado una estrategia ambiental que se 
basa en optimizar la salud y el desempeño animal, y la 
competitividad de la explotación a través de la eficiencia en 
la nutrición. Por lo que se debe tener en cuenta, por 
ejemplo, que cada décima de mejora de la tasa de 
conversión alimenticia en el ganado lechero puede reducir 
las emisiones de metano entérico en un 5% por litro de 
leche producida.

Bajo este enfoque, al momento de formular un alimento 
balanceado, un concentrado o una ración totalmente 
mezclada; se debe recordar que todos los ingredientes 
traen consigo una determinada huella de carbono (así, 
aquellas materias primas que se han obtenido desplazando 
áreas de bosques tendrán una carga más elevada). 
Entonces, manejando la inclusión o la sustitución de 
algunos insumos en las raciones se puede reducir 
significativa la huella de carbono de la alimentación.

Por otro lado, esta alimentación tiene que seguir 3 ejes 
ambientales: la simplicidad de la formulación, la inocuidad 
de la ración (que está relacionada con la seguridad 
alimentaria) y la producción por día de vida. Estos 3 ejes 
deben adaptarse a las diferentes etapas de la producción 
como vacas secas, en lactancia o cría y recría. Y para ello 
se diseñan tecnologías nutricionales para diferentes 
programas –como función ruminal, salud intestinal o 
manejo de minerales– que garantizan la eficiencia de la 
conversión alimenticia.

Factores de la crianza relacionados con la nutrición

•Producción forrajera: Se debe incrementar la 
digestibilidad de la materia orgánica de los forrajes para 
mejorar su utilización. Con esto se disminuye tanto las 
emisiones como los costos de producción.
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Directora de Normalización y Evaluación de la Conformidad del 
Consejo para el Fomento de la Calidad de la Leche y sus Derivados, 
A.C. (COFOCALEC), CFC-GN/DG-008-23

Anteproyecto de Norma Mexicana 
Proy-NMX-F-746-COFOCALEC-2023 

Sistema Producto Leche – Alimento – Lácteo – 
Queso Chester – Denominación, Especificaciones y 

Métodos de Prueba

Recientemente los integrantes del Subcomité Técnico de Normalización de Producto del Organismo Nacional 
de Normalización (ONN) de COFOCALEC iniciaron la revisión del Anteproyecto de Norma Mexicana 
PROY-NMX-F-746-COFOCALEC-2023, Sistema Producto Leche – Alimento – Lácteo – Queso Chester – Deno-
minación, especificaciones y métodos de prueba, con el fin de actualizar la Norma Mexicana NMX-F-746-CO-
FOCALEC-2013, vigente. 

En el Subcomité Técnico de Normalización de Producto del ONN de COFOCALEC participan representantes 
del sector, como: productores, industria, academia, investigación, dependencias gubernamentales y personal 
técnico de COFOCALEC.

El objetivo y campo de aplicación del Anteproyecto de Norma Mexicana PROY-NMX-F-746-COFOCA-
LEC-2023, es establecer las especificaciones que aplican al queso denominado Chester y los métodos de 
prueba que deben ser usados para su evaluación. Este Anteproyecto de Norma Mexicana aplicará en territorio 
de los Estados Unidos Mexicanos.

Para la correcta aplicación del presente Anteproyecto de Norma Mexicana deben consultarse las siguientes 
Normas Oficiales Mexicanas y Normas Mexicanas, vigentes:

-NOM-030-SCFI-2006 Información comercial - Declaración de cantidad en la etiqueta – Especificaciones.

-NOM-051-SCFI/SSA1-2010 Especificaciones generales de etiquetado para alimentos y bebidas no alcohólicas 
preenvasados – Información comercial y sanitaria.

-NOM-116-SSA1-1994 Bienes y servicios. Determinación de humedad en alimentos por tratamiento térmico. 
Método por arena o gasa.

-NOM-223-SCFI/SAGARPA-2018 Queso - Denominación, especificaciones, información comercial y métodos 
de prueba.

-NOM-243-SSA1-2010 Productos y servicios.  Leche, fórmula láctea, producto lácteo combinado y derivados 
lácteos. Disposiciones y especificaciones sanitarias. Métodos de prueba.

-NOM-251-SSA1-2009 Prácticas de higiene para el proceso de alimentos, bebidas o suplementos alimenticios. 

-NMX-F-111-1984 Alimentos – Lácteos – Determinación de sólidos totales en quesos.

-NMX-F-317-NORMEX-2013 Alimentos – Determinación de pH en alimentos y bebidas no alcohólicas – Método 
potenciométrico – Método de prueba.

-NMX-F-360-NORMEX-2012 Alimentos - Determinación del contenido de cloruros -Método de Volhard – Método 
de ensayo (prueba.



-NMX-F-490-1999-NORMEX Alimentos – Aceites y grasas – Determinación de la composición de ácidos grasos 
a partir de C6 por cromatografía de gases.

-NMX-F-701-COFOCALEC-2016 Sistema Producto Leche – Alimentos – Lácteos – Determinación de cenizas 
en quesos – Método de prueba.

-NMX-F-710-COFOCALEC-2014  Sistema Producto Leche – Alimentos – Lácteos – Determinación de grasa 
en quesos – Método de Prueba. 

-NMX-F-718-COFOCALEC-2017 Sistema Producto Leche - Alimentos – Lácteos – Leche y productos de leche 
– Guía de muestreo.

-NMX-F-748-COFOCALEC-2014 Sistema Producto Leche – Alimentos – Lácteos – Determinación del contenido 
de nitrógeno y cálculo de proteína cruda en quesos – Método Kjeldahl.

-NMX-F-752-COFOCALEC-2016 Sistema Producto Leche – Alimentos –Lácteos - Determinación de la pureza 
de la grasa láctea mediante análisis de triacilglicéridos por cromatografía de gases-Método de prueba.

-NMX-F-764-COFOCALEC-2017 Sistema Producto Leche – Alimentos – Lácteos - Grasa de leche - Prepara-
ción de ésteres metílicos de ácidos grasos.

-NMX-F-765-COFOCALEC-2017 Sistema Producto Leche - Alimentos – Lácteos – Grasa de leche – Determina-
ción de la composición de ácidos grasos por cromatografía gas-líquido – Método de prueba.

El queso Chester, es el producto que se obtiene a partir de leche pasteurizada entera de vaca, sometida a 
procesos de coagulación, cortado, desuerado, fermentado, salado, prensado y madurado durante un período 
mínimo de 15 días, a temperatura y humedad controladas. De color blanco a ligeramente amarillo, textura semi-
dura, tajable o rebanable. No puede contener grasa ni proteínas de origen diferente al de la leche, ni almidones, 
ni féculas.

Las especificaciones fisicoquímicas que aplican al queso Chester se describen en la siguiente tabla.

Especificaciones fisicoquímicas de queso Chester

Asimismo, el queso Chester debe cumplir con las especificaciones sanitarias y microbiológicas descritas en las 
Normas Oficiales Mexicanas NOM-243-SSA1-2010 y NOM-251-SSA1-2009.

Las etiquetas del queso Chester deben cumplir con las disposiciones establecidas en las Normas Oficiales 
Mexicanas vigentes NOM-030-SCFI-2006, NOM-051-SCFI/SSA1-2010, NOM-223-SCFI/SAGARPA-2018 y 
NOM-243-SSA1-2010.

Las personas interesadas en participar en las actividades del ONN de COFOCALEC pueden comunicarse a los 
correos electrónicos normalizacion@cofocalec.org.mx y/o contacto@cofocalec.org.mx.
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Especificaciones    Mínimo Máximo Método de Prueba

Humedad, en %

Grasa butírica, en %

Proteínas propias de la leche, en %

Sólidos totales, en %

pH

Cenizas totales, en %

Cloruro de sodio, en %

NOM-116-SSA1-1994 

NMX-F-710-COFOCALEC-2014  
NMX-F-490-1999-NORMEX 
NMX-F-752-COFOCALEC-2016
NMX-F-764-COFOCALEC-2017
NMX-F-765-COFOCALEC-2017

NMX-F-748-COFOCALEC-2014 

NMX-F-111-1984 

NMX-F-317-NORMEX-2013 

NMX-F-701-COFOCALEC-2016 

NMX-F-360-NORMEX-2012 

28.0

23.0

57.0

5.0

43.0

5.5

6.5

3.0
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Tengo el privilegio de ser tía. Por parte de unos primos tengo un sobrino de unos cuantos meses y dos sobri-
nas de 11 años, de hecho, soy la madrina de una de ellas y, mi hermano tiene un hijo de dos años y una bebé 
de un mes. Siempre me ha parecido fascinante que tienen que aprender todo, que todo es nuevo para ellos 
y que cada día deben ser expuestos a nuevas experiencias que ayuden a su desarrollo físico y cognitivo. Su 
forma de actuar y de pensar, su creatividad y personalidad, sus “mañas” y preferencias, están influenciados 
por el ambiente en el que se desenvuelven todos los días y los niños “de rancho” crecen en un ambiente dife-
rente donde aprenden mucho más que los niños “de ciudad”.

En el rancho, los niños son expuestos a la vida, porque la ganadería y la agricultura son eso, vida. La vida 
que crece en el suelo donde, a su vez, crecen los forrajes y granos que sembramos cada temporada para 
alimentar a nuestras vacas, que también dan vida cada año (o al menos eso queremos) y es un privilegio real 
ver y cuidar la vida que nace de ellas y asegurar que tengan las mejores condiciones en cada etapa. Pero con 
la vida también hay muerte, y los niños de rancho también aprenden de ello, porque siempre están aprendien-
do, y las cosas naturales que pasan en los ranchos, se vuelven parte de su cotidianeidad. Es una pena que, 
a veces, a los adultos se nos olvida que también deberíamos seguir aprendiendo.

Hace unas semanas daba una plática en el Fonaholstein, una presentación muy sencilla porque sólo quería 
proveer un contexto de por qué nos debe importar la sostenibilidad y entender un poco de dónde vienen las 
presiones que complican cada vez más nuestra actividad. Como ponente de una plática, estuve presente en 
todas las pláticas porque, pensé, me gustaría que otros estuvieran en la mía y me dio gusto ver a la gente que 
entró a las pláticas y más me gustó la gente que preguntaba a los ponentes. Más me habría gustado, sin 
embargo, que aquel salón inmenso en el que estuvimos hubiera estado lleno de ganaderos que quieren 
aprender más sobre crianza, manejo, descanso, buenas prácticas, genética, metano…

A veces, cuando hablo con “ganaderos” no puedo evitar pensar que muchos de los que se llaman así en reali-
dad no lo son, son dueños de ranchos, punto. Un ganadero está con su ganado, lo atiende, lo vive, lo sufre, 
lo alimenta, lo conoce; un dueño de rancho tiene a gente que haga eso y cuando llega al rancho, quizá pide 
su caballo o se sube a su camioneta a pasear por los corrales, y si acaso, sus encargados le pasan unas 
tablas con hojas donde se supone que están los datos del establo, pero hay muchos que ni eso. Sólo dicen 
que son “ganaderos”, que son “de rancho”, pero poco conocen del negocio, no sé si porque no le entienden, 
no les interesa, les aburre o hasta huele feo. 

Un ganadero no sólo conoce a sus vacas, busca conocer más sobre mejores prácticas, tecnología y todo lo 
necesario para que ellas estén mejor. Un ganadero debería seguir preparándose para cuidarlas mejor y tener 
mejores números. Un dueño de establo cree que lo sabe todo y piensa que está por encima de aquellos que 
aprovechan cada oportunidad para seguir aprendiendo, pero comenta con orgullo que algunas de sus vacas 
están en competencia en las exposiciones, pero no conocen cómo están esas vacas porque “que lo hagan 
otros, que las maneje su gente - para eso están-”.

No sé si es porque yo crecí con dos veterinarios (mi abuelo y mi papá), siempre actualizándose a su época, 
y convivo con un gran agrónomo (mi hermano) que siempre está buscando algo nuevo para ser mejor. Ser 
ganaderos significa algo para ellos, y para mí, porque queremos ser más productivos, más eficientes, ¡mejo-
res! No sé si es porque ahora dedico parte de mi tiempo a preparar productores para que hablen de nuestra 
actividad y su importancia, y siempre estoy buscando cómo mejorar mis cursos, porque me gusta poder decir 
que cada vez que doy un taller me sale mejor; pero también he buscado aprender más de vacas, de leche y 
nutrición, de sostenibilidad, porque para ser, no sólo basta parecer, también hay que saber, y para saber, hay 
que aprender. 

Si queremos seguir en este negocio, que cada día es más difícil, ser dueños de ranchos no es suficiente, 
tenemos mucho por aprender porque, insisto, tendremos que salir a defender. 
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En estos tiempos que han sido muy difíciles para los 
ganaderos productores de leche de bovino se hace hoy 
más que nunca indispensable buscar mecanismos y 
tecnologías que ayuden a tomar decisiones documentadas 
para sacar adelante las empresas. Es por ello, que desde 
hace 12 años Holstein de México se ha dado a la tarea de 
traer a los mejores especialistas tanto a nivel nacional como 
internacional para que trasmitan directamente sus 
conocimientos.

Efectivamente Holstein de México fue anfitriona del 12avo 
Foro Nacional Holstein mejor conocido como 
FONAHolstein, y por quinto año los reflectores estuvieron 
puestos para realizar este evento en el estado de 
Querétaro, por su ganadería Holstein, su agricultura y su 
gran acervo cultural y arquitectónico. El acontecimiento 
conto con apoyo del Gobierno Estatal a través de la 
Secretaria Desarrollo Agropecuario del estado de 
Querétaro (SEDEA).

El Foro Nacional Holstein (FONAHolstein), está dirigido a 
ganaderos lecheros, criadores de ganado bovino lechero, 
Médicos Veterinarios Zootecnistas, Ingenieros 
Zootecnistas, Nutriólogos, y demás gente involucrada en el 
sector lechero, que incluye ponencias de conferencistas 
nacionales y extranjeros sobre investigaciones, prácticas y 
desarrollos y el comportamiento productivo resultante de la 
oferta genética, los adelantos en salud y bienestar animal, 
en nutrición, en consumo de tan valioso alimento como es 

la leche y que es complementado con un programa 
específico para ganaderos del estado de Querétaro.

El Comité organizador del Foro Nacional Holstein, se ideo 
que el 12avo FONAHolstein ofreciera algo diferente a su 
edición anterior (2022), por lo que se planteo y realizó con 
un programa específico, que sus conferencias fueran 
expuestas en un lenguaje amigable y sencillo por los 
especialistas en la materia, y que el Foro como tal, 
estuviera acorde a lo que hoy en día es una exigencia y 
necesidad en el sector. El Foro Nacional Holstein como tal 
tuvo alrededor de 700 asistentes.

Aguilar, Secretario de Desarrollo Agropecuario del estado 
de Querétaro; el Ing. Benito de Jesús Olvera Muñoz, 
Titular de la Oficina de Representación de la SADER en 
Querétaro;  el Ing. José Guillermo Reynoso Zavala, 
Presidente de la Unión Ganadera Regional de 
Guanajuato con la honrosa representación del Ing. 
Homero García de la Llata, Presidente de la CNOG; la 
Diputada, Lic. Marcia Solórzano Gallego, Secretaria de la 
Comisión de Ganadería de la LXV Legislatura; el 
Secretario del Consejo Directivo de Holstein de México, el 
MSc., Ing. Eduardo García Frías; el Lic. Romualdo 
Moreno Gutiérrez, Presidente de la UGR de Querétaro; y 
el Coordinador del Comité Organizador del 12avo Foro 
Nacional Holstein, el MVZ. José Ignacio Cervantes 
Noriega.

El presidente del Consejo Directivo de Holstein México, 
Esteban Posada Renovales, agradeció al gobierno del 
estado todas las facilidades para albergar y realizar el 
FONAHolstein 2023, por medio del cual podrán vincularse 
productores, proveedores e industriales, para fortalecer el 
sector, obtener mayor rentabilidad e incrementar su 
competitividad.

Después de saludar con mucho aprecio a las distinguidas 
personalidades del presídium y a los amigos ganaderos 
presentes el Sr. Posada Renovales expresó lo siguiente al 
hacer uso de la palabra.

Sean todos bienvenidos a una edición más de nuestro 
FONAHolstein, que en este 2023 es ya nuestra décimo 
segunda edición, que en todos los años hemos tratado de 
mejorarlo y este año no es la excepción, es un foro de 
ganaderos para ganaderos con el único objetivo de darles 
más herramientas para producir más eficientemente 
nuestro producto, LA LECHE, y aprovecho para 
agradecer a todos nuestros patrocinadores, expositores 
comerciales y ganaderos que tienen ganado aquí en la 
exposición y que han hecho un gran esfuerzo para estar 
aquí.

También quiero agradecer al gobierno del estado todo el 
apoyo brindado para realizar este evento, por favor Lic. 
Murguía, hágale llegar al Lic. Kuri nuestro saludo así 
como nuestro más sincero agradecimiento por todo el 
apoyo, de la misma forma Ing. Rosendo, le agradecemos 
todos las facilidades que  nos ha brindado.

Holstein de México es la Asociación líder en el país en 
evaluaciones genéticas, en registro genealógico, en 
control de producción y componentes, y desde hace 64 
años hemos buscado apoyar al ganadero para tener 
vacas con mayor calidad genética que produzcan más 
cantidad, más calidad y vivan más años.

Créanme que siempre se ha remado contra corriente, 
pero en los últimos años se ha empeorado 
dramáticamente, hoy tenemos la fortuna de tener un tipo 
de cambio muy favorable pero esto es debido a 
situaciones ajenas a nuestro país y que a largo plazo 
pueden llegar a no ser favorables, de no ser por ello las 
circunstancias de los productores de leche al día de hoy 
serían desastrosas, los futuros de los lácteos en los 
mercados internacionales, llámese queso, mantequilla, 
leche en polvo y suero van dramáticamente a la baja en 
los próximos meses.

Quiero aprovechar para saludar al Ing. Benito Olvera, 
Titular del Despacho de la SADER en el estado, y de 
quien siempre hemos recibido su apoyo incondicional, el 
cual agradezco encarecidamente, pero quiero que por 
favor le lleve nuestro mensaje de descontento al Ing. 
Villalobos, ya que del Gobierno Federal no hemos 

La Doceava edición se llevó a cabo los días 27, 28 y 29 de 
julio en el Querétaro Centro de Congresos  (QCC) en la 
ciudad de Querétaro.

El programa del FONAHolstein estuvo dividido en dos 
partes:

El programa para productores regionales  (jueves 27 de 
julio) inicio a las 10:00 en los Salones Acueducto I y II que 
tuvo 200 participantes, la mayoría de ellos productores de 
baja y mediana escala del estado de Querétaro.  
Agendaron 2 conferencias, dictadas por especialistas en 
la materia:  "Transformación de leche en el establo 
para mejorar ingresos", por el Dr. Bernardo de Jesús 
Marín Mejía, y "Tecnologías reproductivas y mejora 
genética en hatos de pequeños productores", por el 
MVZ EPA Obdulio Molina Marcial. Ambas pláticas fueron 
moderadas por el MVZ Héctor Muñoz García.

Al termino de la sesión de ganaderos regionales, estos se 
integraron a los participantes del Foro Nacional Holstein 
en los Salón C y D del QCC para la inauguración del 12avo 
Foro Nacional Holstein.

También a las 10:00 del 27 de julio en los Salón C y D se 
tuvieron dispuestas seis conferencias más el acto 
inaugural del 12avo Foro Nacional Holstein para el primer 
día:   “Manejo de becerras. Balanceando el valor y 
costo”, Dr. Mike Overton, de los Estados Unidos;  “Valor 
nutricional de la leche de vaca”, Dra. María del Pilar 
Milke García, de México;  “Tendencias en el consumo 
de la leche”, Lic. Marcela Mendoza, de México; 
“Mejorando la crianza para lograr un hato más 
rentable y sustentable”, Dr. Rodrigo Molano Torres, de 
Canadá.  “Importancia del descanso y del confort 
térmico en las vacas”, Dra. Cassandra B. Tucker, de 
Estados Unidos y “Sostenibilidad de la producción de 
leche. Enfocado a mediano productores”, Lic. Gina 
Gutiérrez Rodríguez, de México, quienes fueron 
moderados por la Dra. Sonia Vázquez Flores.

A las 11:45 horas del 27 de julio se hizo un receso y en 
ese momento se integraron tanto los productores 
regionales de Querétaro como los asistentes de 
provenientes de Aguascalientes,  Coahuila,  Chiapas, 
Chihuahua, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Edo. de México, 
Puebla, San Luis Potosí, Veracruz y Zacatecas.

En los Salones C y D a las 12:00 horas con la presencia de 
Autoridades Estatales, se llevo a cabo la ceremonia oficial 
de apertura de los trabajos del 12avo Foro Nacional 
Holstein, encabezando el presídium, la Lic. María 
Guadalupe Murguía Gutiérrez, Secretaria de Gobierno del 
estado de Querétaro con la representación oficial del  Lic. 
Mauricio Kuri González, Gobernador Constitucional del 
estado de Querétaro; el Presidente de Holstein de México, 
el Sr. Esteban Posada Renovales; el Ing. Rosendo Anaya 

Mientras que las Autoridades Estatales e invitados 
especiales, platicaban con los patrocinadores 
comerciales y ganaderos, los asistentes participantes al 
Foro Nacional Holstein escuchaban y ponían atención a 
las pláticas del 1er Taller  para Representantes de la 
Cadena de Valor de la Leche en el Estado de 
Querétaro, con dos conferencias: "¿Por qué es 
importante conocer la calidad de la leche que se 
produce en mi establo?", por la Q. en A. Ariadna 
Guadalupe Reyes Rodríguez, y "Efecto de la calidad de 
la leche durante el proceso de elaboración de 
productos lácteos y la vida de anaquel del producto 
terminado", por la Q. en A. María Patricia Negrete Soto, 
que se tuvieron en los Salones Acueducto I y II y se 
continuaron las pláticas de los Salones C y D.

Para cerrar finalmente el primer día  se ofreció un brindis 
amenizado por un saxofonista por parte de la Secretaria 
de Turismo del estado en las áreas de exhibición en 
donde se degustaron vinos y quesos de la región.

El (jueves 27 y viernes 28 de julio) como tal se esperan 
alrededor de 700 personas, que son originarios de los 
estados de Aguascalientes, Chihuahua, Guanajuato,  
Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Puebla, Querétaro, San Luis 
Potosí, Tlaxcala, y Zacatecas, básicamente.

Antes de abandonar el recinto tanto las Autoridades 
Estatales como los invitados especiales, realizaron un 
recorrido por el área de exhibición donde tuvieron a bien 
platicar con los expositores comerciales, además se les 
presentaron 4 ejemplares en la pista de calificación de los 
animales a concursar el sábado 29 a las 10:00 horas, 
durante la exhibición de los semovientes, el Secretario de 
Holstein de México, el MSc, Ing. García Frías ofreció una 
explicación ilustrativa al respecto de la exhibición y 
mejora genética.

Indicó que Querétaro es altamente representativo en la 
producción de leche, ya que, al cierre de 2022. se 
produjeron 412 millones de litros de alrededor de los 13 
mil millones de litros que se producen a nivel nacional. El 
reto, agregó, es superar en 2023 una producción de 420 
millones de litros en la entidad.

Finalmente la Lic. María Guadalupe Murguía Gutiérrez al 
inaugurar la Décimo Segunda Edición del Foro Nacional 
Holstein 2023 aseguró que el sector agropecuario es uno 
de los pilares fundamentales en el desarrollo social, 
económico y tecnológico del estado y el país.

“Hago un reconocimiento a un foro tan importante como 
es el décimo segundo Foro Nacional Holstein, en donde 
van a tener oportunidad de platicar con especialistas en el 
área de producción de leche, con líderes en procesos y 
tecnologías. Estoy segura que este foro brindará más 
oportunidades de negocios que les permita asegurar un 
mejor futuro, próspero y sostenible, para esta industria 
vital en nuestra región y en nuestro país”, manifestó.

Murguía Gutiérrez reiteró el compromiso de Gobierno del 
Estado para trabajar de forma coordinada en la búsqueda 
de mejores oportunidades para el desarrollo del sector. 
Ante los retos que actualmente se presentan, como el 
cambio climático, la escasez de recursos y la 
competencia en el mercado global.

También reconoció a los organizadores del encuentro 
nacional por impulsar la innovación tecnológica como una 
clave para el crecimiento de la ganadería lechera. 
Asimismo, consideró que el papel de los pequeños y 
medianos productores de leche es fundamental. Al 
aportar de manera significativa a la economía rural y al 
tejido social de las comunidades.

Destacó que los municipios de El Marqués, Colón, Pedro 
Escobedo y Tequisquiapan, concentran cerca del 90 por 
ciento del volumen de la producción del estado; además, 
México ocupa el lugar 16 por su producción de leche a 
nivel mundial y es el importador neto número uno de este 
producto.

recibido NADA, nos han quitado casi todos los apoyos, las 
importaciones de leche están más descontroladas que 
nunca y como los mercados internacionales sigan 
cayendo, y no se controle el ingreso de leche en polvo, 
desgraciadamente cada vez seremos menos los 
ganaderos que sobrevivan.

Por otro lado Ing. Benito, lleve el mensaje tanto al Ing. 
Villalobos como al director en jefe de SENASICA, que con 
la sanidad NO SE JUEGA, los ganaderos necesitamos 
apoyo constante los 365 días del año en este tema, y que 
nunca dejen de hacerlo, ya que en el día a día los 
ganaderos lejos de ver a la autoridad sanitaria como un 
aliado, la vemos como un enemigo y nos causa TERROR 
acercarnos a ella, y le reitero mi agradecimiento a su 
persona ingeniero, ya que usted siempre a buscado el 
como apoyarnos.

Sabemos perfectamente que somos deficitarios en la 
producción de leche, pero la solución está en producir 
más y de manera más rentable, y si se tiene que importar 
que sea de forma ordenada y controlada POR LOS 
GANADEROS, para eso tenemos el apoyo de la Comisión 
de Ganadería de la Cámara de Diputados así como de la 
CNOG la cual encabeza la CEBL en la que se encuentra 
toda la cadena de la leche y ahí es donde se deben de 
regular las importaciones.

Aprovecho para agradecer a la Diputada Marcia, todo el 
apoyo que siempre nos ha brindado, y pedirle que si 
trabajamos en conjunto y por medio de la CEBL, creo que 
podemos llegar a regular y ordenar las importaciones de 
leche en polvo que hoy no tienen ningún control.

Lo he dicho en muchas ocasiones y hoy lo vuelvo a repetir 
la leche no es una bebida, es un alimento al igual que 
todos los subproductos que de ella emanan, y es el 
alimento más completo y balanceado que existe.

Es en beneficio del país y de todos los mexicanos el que 
se invierta y se cuide nuestro sector!!!

Muchas gracias por su atención.

Acto seguido hizo uso de la palabra el Secretario de 
Desarrollo Rural del Estado de Querétaro, el Ing. 
Rosendo Anaya Aguilar, quien resaltó que la actividad 
primaria en el estado es fundamental para la seguridad 
alimentaria y para la prosperidad de las familias 
queretanas; por ello, durante este sexenio se trabaja con 
la visión de incrementar el valor de la producción del 
sector primario.
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Aguilar, Secretario de Desarrollo Agropecuario del estado 
de Querétaro; el Ing. Benito de Jesús Olvera Muñoz, 
Titular de la Oficina de Representación de la SADER en 
Querétaro;  el Ing. José Guillermo Reynoso Zavala, 
Presidente de la Unión Ganadera Regional de 
Guanajuato con la honrosa representación del Ing. 
Homero García de la Llata, Presidente de la CNOG; la 
Diputada, Lic. Marcia Solórzano Gallego, Secretaria de la 
Comisión de Ganadería de la LXV Legislatura; el 
Secretario del Consejo Directivo de Holstein de México, el 
MSc., Ing. Eduardo García Frías; el Lic. Romualdo 
Moreno Gutiérrez, Presidente de la UGR de Querétaro; y 
el Coordinador del Comité Organizador del 12avo Foro 
Nacional Holstein, el MVZ. José Ignacio Cervantes 
Noriega.

El presidente del Consejo Directivo de Holstein México, 
Esteban Posada Renovales, agradeció al gobierno del 
estado todas las facilidades para albergar y realizar el 
FONAHolstein 2023, por medio del cual podrán vincularse 
productores, proveedores e industriales, para fortalecer el 
sector, obtener mayor rentabilidad e incrementar su 
competitividad.

Después de saludar con mucho aprecio a las distinguidas 
personalidades del presídium y a los amigos ganaderos 
presentes el Sr. Posada Renovales expresó lo siguiente al 
hacer uso de la palabra.

Sean todos bienvenidos a una edición más de nuestro 
FONAHolstein, que en este 2023 es ya nuestra décimo 
segunda edición, que en todos los años hemos tratado de 
mejorarlo y este año no es la excepción, es un foro de 
ganaderos para ganaderos con el único objetivo de darles 
más herramientas para producir más eficientemente 
nuestro producto, LA LECHE, y aprovecho para 
agradecer a todos nuestros patrocinadores, expositores 
comerciales y ganaderos que tienen ganado aquí en la 
exposición y que han hecho un gran esfuerzo para estar 
aquí.

También quiero agradecer al gobierno del estado todo el 
apoyo brindado para realizar este evento, por favor Lic. 
Murguía, hágale llegar al Lic. Kuri nuestro saludo así 
como nuestro más sincero agradecimiento por todo el 
apoyo, de la misma forma Ing. Rosendo, le agradecemos 
todos las facilidades que  nos ha brindado.

Holstein de México es la Asociación líder en el país en 
evaluaciones genéticas, en registro genealógico, en 
control de producción y componentes, y desde hace 64 
años hemos buscado apoyar al ganadero para tener 
vacas con mayor calidad genética que produzcan más 
cantidad, más calidad y vivan más años.

Créanme que siempre se ha remado contra corriente, 
pero en los últimos años se ha empeorado 
dramáticamente, hoy tenemos la fortuna de tener un tipo 
de cambio muy favorable pero esto es debido a 
situaciones ajenas a nuestro país y que a largo plazo 
pueden llegar a no ser favorables, de no ser por ello las 
circunstancias de los productores de leche al día de hoy 
serían desastrosas, los futuros de los lácteos en los 
mercados internacionales, llámese queso, mantequilla, 
leche en polvo y suero van dramáticamente a la baja en 
los próximos meses.

Quiero aprovechar para saludar al Ing. Benito Olvera, 
Titular del Despacho de la SADER en el estado, y de 
quien siempre hemos recibido su apoyo incondicional, el 
cual agradezco encarecidamente, pero quiero que por 
favor le lleve nuestro mensaje de descontento al Ing. 
Villalobos, ya que del Gobierno Federal no hemos 

La Doceava edición se llevó a cabo los días 27, 28 y 29 de 
julio en el Querétaro Centro de Congresos  (QCC) en la 
ciudad de Querétaro.

El programa del FONAHolstein estuvo dividido en dos 
partes:

El programa para productores regionales  (jueves 27 de 
julio) inicio a las 10:00 en los Salones Acueducto I y II que 
tuvo 200 participantes, la mayoría de ellos productores de 
baja y mediana escala del estado de Querétaro.  
Agendaron 2 conferencias, dictadas por especialistas en 
la materia:  "Transformación de leche en el establo 
para mejorar ingresos", por el Dr. Bernardo de Jesús 
Marín Mejía, y "Tecnologías reproductivas y mejora 
genética en hatos de pequeños productores", por el 
MVZ EPA Obdulio Molina Marcial. Ambas pláticas fueron 
moderadas por el MVZ Héctor Muñoz García.

Al termino de la sesión de ganaderos regionales, estos se 
integraron a los participantes del Foro Nacional Holstein 
en los Salón C y D del QCC para la inauguración del 12avo 
Foro Nacional Holstein.

También a las 10:00 del 27 de julio en los Salón C y D se 
tuvieron dispuestas seis conferencias más el acto 
inaugural del 12avo Foro Nacional Holstein para el primer 
día:   “Manejo de becerras. Balanceando el valor y 
costo”, Dr. Mike Overton, de los Estados Unidos;  “Valor 
nutricional de la leche de vaca”, Dra. María del Pilar 
Milke García, de México;  “Tendencias en el consumo 
de la leche”, Lic. Marcela Mendoza, de México; 
“Mejorando la crianza para lograr un hato más 
rentable y sustentable”, Dr. Rodrigo Molano Torres, de 
Canadá.  “Importancia del descanso y del confort 
térmico en las vacas”, Dra. Cassandra B. Tucker, de 
Estados Unidos y “Sostenibilidad de la producción de 
leche. Enfocado a mediano productores”, Lic. Gina 
Gutiérrez Rodríguez, de México, quienes fueron 
moderados por la Dra. Sonia Vázquez Flores.

A las 11:45 horas del 27 de julio se hizo un receso y en 
ese momento se integraron tanto los productores 
regionales de Querétaro como los asistentes de 
provenientes de Aguascalientes,  Coahuila,  Chiapas, 
Chihuahua, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Edo. de México, 
Puebla, San Luis Potosí, Veracruz y Zacatecas.

En los Salones C y D a las 12:00 horas con la presencia de 
Autoridades Estatales, se llevo a cabo la ceremonia oficial 
de apertura de los trabajos del 12avo Foro Nacional 
Holstein, encabezando el presídium, la Lic. María 
Guadalupe Murguía Gutiérrez, Secretaria de Gobierno del 
estado de Querétaro con la representación oficial del  Lic. 
Mauricio Kuri González, Gobernador Constitucional del 
estado de Querétaro; el Presidente de Holstein de México, 
el Sr. Esteban Posada Renovales; el Ing. Rosendo Anaya 

Mientras que las Autoridades Estatales e invitados 
especiales, platicaban con los patrocinadores 
comerciales y ganaderos, los asistentes participantes al 
Foro Nacional Holstein escuchaban y ponían atención a 
las pláticas del 1er Taller  para Representantes de la 
Cadena de Valor de la Leche en el Estado de 
Querétaro, con dos conferencias: "¿Por qué es 
importante conocer la calidad de la leche que se 
produce en mi establo?", por la Q. en A. Ariadna 
Guadalupe Reyes Rodríguez, y "Efecto de la calidad de 
la leche durante el proceso de elaboración de 
productos lácteos y la vida de anaquel del producto 
terminado", por la Q. en A. María Patricia Negrete Soto, 
que se tuvieron en los Salones Acueducto I y II y se 
continuaron las pláticas de los Salones C y D.

Para cerrar finalmente el primer día  se ofreció un brindis 
amenizado por un saxofonista por parte de la Secretaria 
de Turismo del estado en las áreas de exhibición en 
donde se degustaron vinos y quesos de la región.

El (jueves 27 y viernes 28 de julio) como tal se esperan 
alrededor de 700 personas, que son originarios de los 
estados de Aguascalientes, Chihuahua, Guanajuato,  
Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Puebla, Querétaro, San Luis 
Potosí, Tlaxcala, y Zacatecas, básicamente.

Antes de abandonar el recinto tanto las Autoridades 
Estatales como los invitados especiales, realizaron un 
recorrido por el área de exhibición donde tuvieron a bien 
platicar con los expositores comerciales, además se les 
presentaron 4 ejemplares en la pista de calificación de los 
animales a concursar el sábado 29 a las 10:00 horas, 
durante la exhibición de los semovientes, el Secretario de 
Holstein de México, el MSc, Ing. García Frías ofreció una 
explicación ilustrativa al respecto de la exhibición y 
mejora genética.

Indicó que Querétaro es altamente representativo en la 
producción de leche, ya que, al cierre de 2022. se 
produjeron 412 millones de litros de alrededor de los 13 
mil millones de litros que se producen a nivel nacional. El 
reto, agregó, es superar en 2023 una producción de 420 
millones de litros en la entidad.

Finalmente la Lic. María Guadalupe Murguía Gutiérrez al 
inaugurar la Décimo Segunda Edición del Foro Nacional 
Holstein 2023 aseguró que el sector agropecuario es uno 
de los pilares fundamentales en el desarrollo social, 
económico y tecnológico del estado y el país.

“Hago un reconocimiento a un foro tan importante como 
es el décimo segundo Foro Nacional Holstein, en donde 
van a tener oportunidad de platicar con especialistas en el 
área de producción de leche, con líderes en procesos y 
tecnologías. Estoy segura que este foro brindará más 
oportunidades de negocios que les permita asegurar un 
mejor futuro, próspero y sostenible, para esta industria 
vital en nuestra región y en nuestro país”, manifestó.

Murguía Gutiérrez reiteró el compromiso de Gobierno del 
Estado para trabajar de forma coordinada en la búsqueda 
de mejores oportunidades para el desarrollo del sector. 
Ante los retos que actualmente se presentan, como el 
cambio climático, la escasez de recursos y la 
competencia en el mercado global.

También reconoció a los organizadores del encuentro 
nacional por impulsar la innovación tecnológica como una 
clave para el crecimiento de la ganadería lechera. 
Asimismo, consideró que el papel de los pequeños y 
medianos productores de leche es fundamental. Al 
aportar de manera significativa a la economía rural y al 
tejido social de las comunidades.

Destacó que los municipios de El Marqués, Colón, Pedro 
Escobedo y Tequisquiapan, concentran cerca del 90 por 
ciento del volumen de la producción del estado; además, 
México ocupa el lugar 16 por su producción de leche a 
nivel mundial y es el importador neto número uno de este 
producto.

recibido NADA, nos han quitado casi todos los apoyos, las 
importaciones de leche están más descontroladas que 
nunca y como los mercados internacionales sigan 
cayendo, y no se controle el ingreso de leche en polvo, 
desgraciadamente cada vez seremos menos los 
ganaderos que sobrevivan.

Por otro lado Ing. Benito, lleve el mensaje tanto al Ing. 
Villalobos como al director en jefe de SENASICA, que con 
la sanidad NO SE JUEGA, los ganaderos necesitamos 
apoyo constante los 365 días del año en este tema, y que 
nunca dejen de hacerlo, ya que en el día a día los 
ganaderos lejos de ver a la autoridad sanitaria como un 
aliado, la vemos como un enemigo y nos causa TERROR 
acercarnos a ella, y le reitero mi agradecimiento a su 
persona ingeniero, ya que usted siempre a buscado el 
como apoyarnos.

Sabemos perfectamente que somos deficitarios en la 
producción de leche, pero la solución está en producir 
más y de manera más rentable, y si se tiene que importar 
que sea de forma ordenada y controlada POR LOS 
GANADEROS, para eso tenemos el apoyo de la Comisión 
de Ganadería de la Cámara de Diputados así como de la 
CNOG la cual encabeza la CEBL en la que se encuentra 
toda la cadena de la leche y ahí es donde se deben de 
regular las importaciones.

Aprovecho para agradecer a la Diputada Marcia, todo el 
apoyo que siempre nos ha brindado, y pedirle que si 
trabajamos en conjunto y por medio de la CEBL, creo que 
podemos llegar a regular y ordenar las importaciones de 
leche en polvo que hoy no tienen ningún control.

Lo he dicho en muchas ocasiones y hoy lo vuelvo a repetir 
la leche no es una bebida, es un alimento al igual que 
todos los subproductos que de ella emanan, y es el 
alimento más completo y balanceado que existe.

Es en beneficio del país y de todos los mexicanos el que 
se invierta y se cuide nuestro sector!!!

Muchas gracias por su atención.

Acto seguido hizo uso de la palabra el Secretario de 
Desarrollo Rural del Estado de Querétaro, el Ing. 
Rosendo Anaya Aguilar, quien resaltó que la actividad 
primaria en el estado es fundamental para la seguridad 
alimentaria y para la prosperidad de las familias 
queretanas; por ello, durante este sexenio se trabaja con 
la visión de incrementar el valor de la producción del 
sector primario.
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Aguilar, Secretario de Desarrollo Agropecuario del estado 
de Querétaro; el Ing. Benito de Jesús Olvera Muñoz, 
Titular de la Oficina de Representación de la SADER en 
Querétaro;  el Ing. José Guillermo Reynoso Zavala, 
Presidente de la Unión Ganadera Regional de 
Guanajuato con la honrosa representación del Ing. 
Homero García de la Llata, Presidente de la CNOG; la 
Diputada, Lic. Marcia Solórzano Gallego, Secretaria de la 
Comisión de Ganadería de la LXV Legislatura; el 
Secretario del Consejo Directivo de Holstein de México, el 
MSc., Ing. Eduardo García Frías; el Lic. Romualdo 
Moreno Gutiérrez, Presidente de la UGR de Querétaro; y 
el Coordinador del Comité Organizador del 12avo Foro 
Nacional Holstein, el MVZ. José Ignacio Cervantes 
Noriega.

El presidente del Consejo Directivo de Holstein México, 
Esteban Posada Renovales, agradeció al gobierno del 
estado todas las facilidades para albergar y realizar el 
FONAHolstein 2023, por medio del cual podrán vincularse 
productores, proveedores e industriales, para fortalecer el 
sector, obtener mayor rentabilidad e incrementar su 
competitividad.

Después de saludar con mucho aprecio a las distinguidas 
personalidades del presídium y a los amigos ganaderos 
presentes el Sr. Posada Renovales expresó lo siguiente al 
hacer uso de la palabra.

Sean todos bienvenidos a una edición más de nuestro 
FONAHolstein, que en este 2023 es ya nuestra décimo 
segunda edición, que en todos los años hemos tratado de 
mejorarlo y este año no es la excepción, es un foro de 
ganaderos para ganaderos con el único objetivo de darles 
más herramientas para producir más eficientemente 
nuestro producto, LA LECHE, y aprovecho para 
agradecer a todos nuestros patrocinadores, expositores 
comerciales y ganaderos que tienen ganado aquí en la 
exposición y que han hecho un gran esfuerzo para estar 
aquí.

También quiero agradecer al gobierno del estado todo el 
apoyo brindado para realizar este evento, por favor Lic. 
Murguía, hágale llegar al Lic. Kuri nuestro saludo así 
como nuestro más sincero agradecimiento por todo el 
apoyo, de la misma forma Ing. Rosendo, le agradecemos 
todos las facilidades que  nos ha brindado.

Holstein de México es la Asociación líder en el país en 
evaluaciones genéticas, en registro genealógico, en 
control de producción y componentes, y desde hace 64 
años hemos buscado apoyar al ganadero para tener 
vacas con mayor calidad genética que produzcan más 
cantidad, más calidad y vivan más años.

Créanme que siempre se ha remado contra corriente, 
pero en los últimos años se ha empeorado 
dramáticamente, hoy tenemos la fortuna de tener un tipo 
de cambio muy favorable pero esto es debido a 
situaciones ajenas a nuestro país y que a largo plazo 
pueden llegar a no ser favorables, de no ser por ello las 
circunstancias de los productores de leche al día de hoy 
serían desastrosas, los futuros de los lácteos en los 
mercados internacionales, llámese queso, mantequilla, 
leche en polvo y suero van dramáticamente a la baja en 
los próximos meses.

Quiero aprovechar para saludar al Ing. Benito Olvera, 
Titular del Despacho de la SADER en el estado, y de 
quien siempre hemos recibido su apoyo incondicional, el 
cual agradezco encarecidamente, pero quiero que por 
favor le lleve nuestro mensaje de descontento al Ing. 
Villalobos, ya que del Gobierno Federal no hemos 

La Doceava edición se llevó a cabo los días 27, 28 y 29 de 
julio en el Querétaro Centro de Congresos  (QCC) en la 
ciudad de Querétaro.

El programa del FONAHolstein estuvo dividido en dos 
partes:

El programa para productores regionales  (jueves 27 de 
julio) inicio a las 10:00 en los Salones Acueducto I y II que 
tuvo 200 participantes, la mayoría de ellos productores de 
baja y mediana escala del estado de Querétaro.  
Agendaron 2 conferencias, dictadas por especialistas en 
la materia:  "Transformación de leche en el establo 
para mejorar ingresos", por el Dr. Bernardo de Jesús 
Marín Mejía, y "Tecnologías reproductivas y mejora 
genética en hatos de pequeños productores", por el 
MVZ EPA Obdulio Molina Marcial. Ambas pláticas fueron 
moderadas por el MVZ Héctor Muñoz García.

Al termino de la sesión de ganaderos regionales, estos se 
integraron a los participantes del Foro Nacional Holstein 
en los Salón C y D del QCC para la inauguración del 12avo 
Foro Nacional Holstein.

También a las 10:00 del 27 de julio en los Salón C y D se 
tuvieron dispuestas seis conferencias más el acto 
inaugural del 12avo Foro Nacional Holstein para el primer 
día:   “Manejo de becerras. Balanceando el valor y 
costo”, Dr. Mike Overton, de los Estados Unidos;  “Valor 
nutricional de la leche de vaca”, Dra. María del Pilar 
Milke García, de México;  “Tendencias en el consumo 
de la leche”, Lic. Marcela Mendoza, de México; 
“Mejorando la crianza para lograr un hato más 
rentable y sustentable”, Dr. Rodrigo Molano Torres, de 
Canadá.  “Importancia del descanso y del confort 
térmico en las vacas”, Dra. Cassandra B. Tucker, de 
Estados Unidos y “Sostenibilidad de la producción de 
leche. Enfocado a mediano productores”, Lic. Gina 
Gutiérrez Rodríguez, de México, quienes fueron 
moderados por la Dra. Sonia Vázquez Flores.

A las 11:45 horas del 27 de julio se hizo un receso y en 
ese momento se integraron tanto los productores 
regionales de Querétaro como los asistentes de 
provenientes de Aguascalientes,  Coahuila,  Chiapas, 
Chihuahua, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Edo. de México, 
Puebla, San Luis Potosí, Veracruz y Zacatecas.

En los Salones C y D a las 12:00 horas con la presencia de 
Autoridades Estatales, se llevo a cabo la ceremonia oficial 
de apertura de los trabajos del 12avo Foro Nacional 
Holstein, encabezando el presídium, la Lic. María 
Guadalupe Murguía Gutiérrez, Secretaria de Gobierno del 
estado de Querétaro con la representación oficial del  Lic. 
Mauricio Kuri González, Gobernador Constitucional del 
estado de Querétaro; el Presidente de Holstein de México, 
el Sr. Esteban Posada Renovales; el Ing. Rosendo Anaya 

Mientras que las Autoridades Estatales e invitados 
especiales, platicaban con los patrocinadores 
comerciales y ganaderos, los asistentes participantes al 
Foro Nacional Holstein escuchaban y ponían atención a 
las pláticas del 1er Taller  para Representantes de la 
Cadena de Valor de la Leche en el Estado de 
Querétaro, con dos conferencias: "¿Por qué es 
importante conocer la calidad de la leche que se 
produce en mi establo?", por la Q. en A. Ariadna 
Guadalupe Reyes Rodríguez, y "Efecto de la calidad de 
la leche durante el proceso de elaboración de 
productos lácteos y la vida de anaquel del producto 
terminado", por la Q. en A. María Patricia Negrete Soto, 
que se tuvieron en los Salones Acueducto I y II y se 
continuaron las pláticas de los Salones C y D.

Para cerrar finalmente el primer día  se ofreció un brindis 
amenizado por un saxofonista por parte de la Secretaria 
de Turismo del estado en las áreas de exhibición en 
donde se degustaron vinos y quesos de la región.

El (jueves 27 y viernes 28 de julio) como tal se esperan 
alrededor de 700 personas, que son originarios de los 
estados de Aguascalientes, Chihuahua, Guanajuato,  
Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Puebla, Querétaro, San Luis 
Potosí, Tlaxcala, y Zacatecas, básicamente.

Antes de abandonar el recinto tanto las Autoridades 
Estatales como los invitados especiales, realizaron un 
recorrido por el área de exhibición donde tuvieron a bien 
platicar con los expositores comerciales, además se les 
presentaron 4 ejemplares en la pista de calificación de los 
animales a concursar el sábado 29 a las 10:00 horas, 
durante la exhibición de los semovientes, el Secretario de 
Holstein de México, el MSc, Ing. García Frías ofreció una 
explicación ilustrativa al respecto de la exhibición y 
mejora genética.

Indicó que Querétaro es altamente representativo en la 
producción de leche, ya que, al cierre de 2022. se 
produjeron 412 millones de litros de alrededor de los 13 
mil millones de litros que se producen a nivel nacional. El 
reto, agregó, es superar en 2023 una producción de 420 
millones de litros en la entidad.

Finalmente la Lic. María Guadalupe Murguía Gutiérrez al 
inaugurar la Décimo Segunda Edición del Foro Nacional 
Holstein 2023 aseguró que el sector agropecuario es uno 
de los pilares fundamentales en el desarrollo social, 
económico y tecnológico del estado y el país.

“Hago un reconocimiento a un foro tan importante como 
es el décimo segundo Foro Nacional Holstein, en donde 
van a tener oportunidad de platicar con especialistas en el 
área de producción de leche, con líderes en procesos y 
tecnologías. Estoy segura que este foro brindará más 
oportunidades de negocios que les permita asegurar un 
mejor futuro, próspero y sostenible, para esta industria 
vital en nuestra región y en nuestro país”, manifestó.

Murguía Gutiérrez reiteró el compromiso de Gobierno del 
Estado para trabajar de forma coordinada en la búsqueda 
de mejores oportunidades para el desarrollo del sector. 
Ante los retos que actualmente se presentan, como el 
cambio climático, la escasez de recursos y la 
competencia en el mercado global.

También reconoció a los organizadores del encuentro 
nacional por impulsar la innovación tecnológica como una 
clave para el crecimiento de la ganadería lechera. 
Asimismo, consideró que el papel de los pequeños y 
medianos productores de leche es fundamental. Al 
aportar de manera significativa a la economía rural y al 
tejido social de las comunidades.

Destacó que los municipios de El Marqués, Colón, Pedro 
Escobedo y Tequisquiapan, concentran cerca del 90 por 
ciento del volumen de la producción del estado; además, 
México ocupa el lugar 16 por su producción de leche a 
nivel mundial y es el importador neto número uno de este 
producto.

recibido NADA, nos han quitado casi todos los apoyos, las 
importaciones de leche están más descontroladas que 
nunca y como los mercados internacionales sigan 
cayendo, y no se controle el ingreso de leche en polvo, 
desgraciadamente cada vez seremos menos los 
ganaderos que sobrevivan.

Por otro lado Ing. Benito, lleve el mensaje tanto al Ing. 
Villalobos como al director en jefe de SENASICA, que con 
la sanidad NO SE JUEGA, los ganaderos necesitamos 
apoyo constante los 365 días del año en este tema, y que 
nunca dejen de hacerlo, ya que en el día a día los 
ganaderos lejos de ver a la autoridad sanitaria como un 
aliado, la vemos como un enemigo y nos causa TERROR 
acercarnos a ella, y le reitero mi agradecimiento a su 
persona ingeniero, ya que usted siempre a buscado el 
como apoyarnos.

Sabemos perfectamente que somos deficitarios en la 
producción de leche, pero la solución está en producir 
más y de manera más rentable, y si se tiene que importar 
que sea de forma ordenada y controlada POR LOS 
GANADEROS, para eso tenemos el apoyo de la Comisión 
de Ganadería de la Cámara de Diputados así como de la 
CNOG la cual encabeza la CEBL en la que se encuentra 
toda la cadena de la leche y ahí es donde se deben de 
regular las importaciones.

Aprovecho para agradecer a la Diputada Marcia, todo el 
apoyo que siempre nos ha brindado, y pedirle que si 
trabajamos en conjunto y por medio de la CEBL, creo que 
podemos llegar a regular y ordenar las importaciones de 
leche en polvo que hoy no tienen ningún control.

Lo he dicho en muchas ocasiones y hoy lo vuelvo a repetir 
la leche no es una bebida, es un alimento al igual que 
todos los subproductos que de ella emanan, y es el 
alimento más completo y balanceado que existe.

Es en beneficio del país y de todos los mexicanos el que 
se invierta y se cuide nuestro sector!!!

Muchas gracias por su atención.

Acto seguido hizo uso de la palabra el Secretario de 
Desarrollo Rural del Estado de Querétaro, el Ing. 
Rosendo Anaya Aguilar, quien resaltó que la actividad 
primaria en el estado es fundamental para la seguridad 
alimentaria y para la prosperidad de las familias 
queretanas; por ello, durante este sexenio se trabaja con 
la visión de incrementar el valor de la producción del 
sector primario.
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Aguilar, Secretario de Desarrollo Agropecuario del estado 
de Querétaro; el Ing. Benito de Jesús Olvera Muñoz, 
Titular de la Oficina de Representación de la SADER en 
Querétaro;  el Ing. José Guillermo Reynoso Zavala, 
Presidente de la Unión Ganadera Regional de 
Guanajuato con la honrosa representación del Ing. 
Homero García de la Llata, Presidente de la CNOG; la 
Diputada, Lic. Marcia Solórzano Gallego, Secretaria de la 
Comisión de Ganadería de la LXV Legislatura; el 
Secretario del Consejo Directivo de Holstein de México, el 
MSc., Ing. Eduardo García Frías; el Lic. Romualdo 
Moreno Gutiérrez, Presidente de la UGR de Querétaro; y 
el Coordinador del Comité Organizador del 12avo Foro 
Nacional Holstein, el MVZ. José Ignacio Cervantes 
Noriega.

El presidente del Consejo Directivo de Holstein México, 
Esteban Posada Renovales, agradeció al gobierno del 
estado todas las facilidades para albergar y realizar el 
FONAHolstein 2023, por medio del cual podrán vincularse 
productores, proveedores e industriales, para fortalecer el 
sector, obtener mayor rentabilidad e incrementar su 
competitividad.

Después de saludar con mucho aprecio a las distinguidas 
personalidades del presídium y a los amigos ganaderos 
presentes el Sr. Posada Renovales expresó lo siguiente al 
hacer uso de la palabra.

Sean todos bienvenidos a una edición más de nuestro 
FONAHolstein, que en este 2023 es ya nuestra décimo 
segunda edición, que en todos los años hemos tratado de 
mejorarlo y este año no es la excepción, es un foro de 
ganaderos para ganaderos con el único objetivo de darles 
más herramientas para producir más eficientemente 
nuestro producto, LA LECHE, y aprovecho para 
agradecer a todos nuestros patrocinadores, expositores 
comerciales y ganaderos que tienen ganado aquí en la 
exposición y que han hecho un gran esfuerzo para estar 
aquí.

También quiero agradecer al gobierno del estado todo el 
apoyo brindado para realizar este evento, por favor Lic. 
Murguía, hágale llegar al Lic. Kuri nuestro saludo así 
como nuestro más sincero agradecimiento por todo el 
apoyo, de la misma forma Ing. Rosendo, le agradecemos 
todos las facilidades que  nos ha brindado.

Holstein de México es la Asociación líder en el país en 
evaluaciones genéticas, en registro genealógico, en 
control de producción y componentes, y desde hace 64 
años hemos buscado apoyar al ganadero para tener 
vacas con mayor calidad genética que produzcan más 
cantidad, más calidad y vivan más años.

Créanme que siempre se ha remado contra corriente, 
pero en los últimos años se ha empeorado 
dramáticamente, hoy tenemos la fortuna de tener un tipo 
de cambio muy favorable pero esto es debido a 
situaciones ajenas a nuestro país y que a largo plazo 
pueden llegar a no ser favorables, de no ser por ello las 
circunstancias de los productores de leche al día de hoy 
serían desastrosas, los futuros de los lácteos en los 
mercados internacionales, llámese queso, mantequilla, 
leche en polvo y suero van dramáticamente a la baja en 
los próximos meses.

Quiero aprovechar para saludar al Ing. Benito Olvera, 
Titular del Despacho de la SADER en el estado, y de 
quien siempre hemos recibido su apoyo incondicional, el 
cual agradezco encarecidamente, pero quiero que por 
favor le lleve nuestro mensaje de descontento al Ing. 
Villalobos, ya que del Gobierno Federal no hemos 

La Doceava edición se llevó a cabo los días 27, 28 y 29 de 
julio en el Querétaro Centro de Congresos  (QCC) en la 
ciudad de Querétaro.

El programa del FONAHolstein estuvo dividido en dos 
partes:

El programa para productores regionales  (jueves 27 de 
julio) inicio a las 10:00 en los Salones Acueducto I y II que 
tuvo 200 participantes, la mayoría de ellos productores de 
baja y mediana escala del estado de Querétaro.  
Agendaron 2 conferencias, dictadas por especialistas en 
la materia:  "Transformación de leche en el establo 
para mejorar ingresos", por el Dr. Bernardo de Jesús 
Marín Mejía, y "Tecnologías reproductivas y mejora 
genética en hatos de pequeños productores", por el 
MVZ EPA Obdulio Molina Marcial. Ambas pláticas fueron 
moderadas por el MVZ Héctor Muñoz García.

Al termino de la sesión de ganaderos regionales, estos se 
integraron a los participantes del Foro Nacional Holstein 
en los Salón C y D del QCC para la inauguración del 12avo 
Foro Nacional Holstein.

También a las 10:00 del 27 de julio en los Salón C y D se 
tuvieron dispuestas seis conferencias más el acto 
inaugural del 12avo Foro Nacional Holstein para el primer 
día:   “Manejo de becerras. Balanceando el valor y 
costo”, Dr. Mike Overton, de los Estados Unidos;  “Valor 
nutricional de la leche de vaca”, Dra. María del Pilar 
Milke García, de México;  “Tendencias en el consumo 
de la leche”, Lic. Marcela Mendoza, de México; 
“Mejorando la crianza para lograr un hato más 
rentable y sustentable”, Dr. Rodrigo Molano Torres, de 
Canadá.  “Importancia del descanso y del confort 
térmico en las vacas”, Dra. Cassandra B. Tucker, de 
Estados Unidos y “Sostenibilidad de la producción de 
leche. Enfocado a mediano productores”, Lic. Gina 
Gutiérrez Rodríguez, de México, quienes fueron 
moderados por la Dra. Sonia Vázquez Flores.

A las 11:45 horas del 27 de julio se hizo un receso y en 
ese momento se integraron tanto los productores 
regionales de Querétaro como los asistentes de 
provenientes de Aguascalientes,  Coahuila,  Chiapas, 
Chihuahua, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Edo. de México, 
Puebla, San Luis Potosí, Veracruz y Zacatecas.

En los Salones C y D a las 12:00 horas con la presencia de 
Autoridades Estatales, se llevo a cabo la ceremonia oficial 
de apertura de los trabajos del 12avo Foro Nacional 
Holstein, encabezando el presídium, la Lic. María 
Guadalupe Murguía Gutiérrez, Secretaria de Gobierno del 
estado de Querétaro con la representación oficial del  Lic. 
Mauricio Kuri González, Gobernador Constitucional del 
estado de Querétaro; el Presidente de Holstein de México, 
el Sr. Esteban Posada Renovales; el Ing. Rosendo Anaya 

Mientras que las Autoridades Estatales e invitados 
especiales, platicaban con los patrocinadores 
comerciales y ganaderos, los asistentes participantes al 
Foro Nacional Holstein escuchaban y ponían atención a 
las pláticas del 1er Taller  para Representantes de la 
Cadena de Valor de la Leche en el Estado de 
Querétaro, con dos conferencias: "¿Por qué es 
importante conocer la calidad de la leche que se 
produce en mi establo?", por la Q. en A. Ariadna 
Guadalupe Reyes Rodríguez, y "Efecto de la calidad de 
la leche durante el proceso de elaboración de 
productos lácteos y la vida de anaquel del producto 
terminado", por la Q. en A. María Patricia Negrete Soto, 
que se tuvieron en los Salones Acueducto I y II y se 
continuaron las pláticas de los Salones C y D.

Para cerrar finalmente el primer día  se ofreció un brindis 
amenizado por un saxofonista por parte de la Secretaria 
de Turismo del estado en las áreas de exhibición en 
donde se degustaron vinos y quesos de la región.

El (jueves 27 y viernes 28 de julio) como tal se esperan 
alrededor de 700 personas, que son originarios de los 
estados de Aguascalientes, Chihuahua, Guanajuato,  
Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Puebla, Querétaro, San Luis 
Potosí, Tlaxcala, y Zacatecas, básicamente.

Antes de abandonar el recinto tanto las Autoridades 
Estatales como los invitados especiales, realizaron un 
recorrido por el área de exhibición donde tuvieron a bien 
platicar con los expositores comerciales, además se les 
presentaron 4 ejemplares en la pista de calificación de los 
animales a concursar el sábado 29 a las 10:00 horas, 
durante la exhibición de los semovientes, el Secretario de 
Holstein de México, el MSc, Ing. García Frías ofreció una 
explicación ilustrativa al respecto de la exhibición y 
mejora genética.

Indicó que Querétaro es altamente representativo en la 
producción de leche, ya que, al cierre de 2022. se 
produjeron 412 millones de litros de alrededor de los 13 
mil millones de litros que se producen a nivel nacional. El 
reto, agregó, es superar en 2023 una producción de 420 
millones de litros en la entidad.

Finalmente la Lic. María Guadalupe Murguía Gutiérrez al 
inaugurar la Décimo Segunda Edición del Foro Nacional 
Holstein 2023 aseguró que el sector agropecuario es uno 
de los pilares fundamentales en el desarrollo social, 
económico y tecnológico del estado y el país.

“Hago un reconocimiento a un foro tan importante como 
es el décimo segundo Foro Nacional Holstein, en donde 
van a tener oportunidad de platicar con especialistas en el 
área de producción de leche, con líderes en procesos y 
tecnologías. Estoy segura que este foro brindará más 
oportunidades de negocios que les permita asegurar un 
mejor futuro, próspero y sostenible, para esta industria 
vital en nuestra región y en nuestro país”, manifestó.

Murguía Gutiérrez reiteró el compromiso de Gobierno del 
Estado para trabajar de forma coordinada en la búsqueda 
de mejores oportunidades para el desarrollo del sector. 
Ante los retos que actualmente se presentan, como el 
cambio climático, la escasez de recursos y la 
competencia en el mercado global.

También reconoció a los organizadores del encuentro 
nacional por impulsar la innovación tecnológica como una 
clave para el crecimiento de la ganadería lechera. 
Asimismo, consideró que el papel de los pequeños y 
medianos productores de leche es fundamental. Al 
aportar de manera significativa a la economía rural y al 
tejido social de las comunidades.

Destacó que los municipios de El Marqués, Colón, Pedro 
Escobedo y Tequisquiapan, concentran cerca del 90 por 
ciento del volumen de la producción del estado; además, 
México ocupa el lugar 16 por su producción de leche a 
nivel mundial y es el importador neto número uno de este 
producto.

recibido NADA, nos han quitado casi todos los apoyos, las 
importaciones de leche están más descontroladas que 
nunca y como los mercados internacionales sigan 
cayendo, y no se controle el ingreso de leche en polvo, 
desgraciadamente cada vez seremos menos los 
ganaderos que sobrevivan.

Por otro lado Ing. Benito, lleve el mensaje tanto al Ing. 
Villalobos como al director en jefe de SENASICA, que con 
la sanidad NO SE JUEGA, los ganaderos necesitamos 
apoyo constante los 365 días del año en este tema, y que 
nunca dejen de hacerlo, ya que en el día a día los 
ganaderos lejos de ver a la autoridad sanitaria como un 
aliado, la vemos como un enemigo y nos causa TERROR 
acercarnos a ella, y le reitero mi agradecimiento a su 
persona ingeniero, ya que usted siempre a buscado el 
como apoyarnos.

Sabemos perfectamente que somos deficitarios en la 
producción de leche, pero la solución está en producir 
más y de manera más rentable, y si se tiene que importar 
que sea de forma ordenada y controlada POR LOS 
GANADEROS, para eso tenemos el apoyo de la Comisión 
de Ganadería de la Cámara de Diputados así como de la 
CNOG la cual encabeza la CEBL en la que se encuentra 
toda la cadena de la leche y ahí es donde se deben de 
regular las importaciones.

Aprovecho para agradecer a la Diputada Marcia, todo el 
apoyo que siempre nos ha brindado, y pedirle que si 
trabajamos en conjunto y por medio de la CEBL, creo que 
podemos llegar a regular y ordenar las importaciones de 
leche en polvo que hoy no tienen ningún control.

Lo he dicho en muchas ocasiones y hoy lo vuelvo a repetir 
la leche no es una bebida, es un alimento al igual que 
todos los subproductos que de ella emanan, y es el 
alimento más completo y balanceado que existe.

Es en beneficio del país y de todos los mexicanos el que 
se invierta y se cuide nuestro sector!!!

Muchas gracias por su atención.

Acto seguido hizo uso de la palabra el Secretario de 
Desarrollo Rural del Estado de Querétaro, el Ing. 
Rosendo Anaya Aguilar, quien resaltó que la actividad 
primaria en el estado es fundamental para la seguridad 
alimentaria y para la prosperidad de las familias 
queretanas; por ello, durante este sexenio se trabaja con 
la visión de incrementar el valor de la producción del 
sector primario.
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Aguilar, Secretario de Desarrollo Agropecuario del estado 
de Querétaro; el Ing. Benito de Jesús Olvera Muñoz, 
Titular de la Oficina de Representación de la SADER en 
Querétaro;  el Ing. José Guillermo Reynoso Zavala, 
Presidente de la Unión Ganadera Regional de 
Guanajuato con la honrosa representación del Ing. 
Homero García de la Llata, Presidente de la CNOG; la 
Diputada, Lic. Marcia Solórzano Gallego, Secretaria de la 
Comisión de Ganadería de la LXV Legislatura; el 
Secretario del Consejo Directivo de Holstein de México, el 
MSc., Ing. Eduardo García Frías; el Lic. Romualdo 
Moreno Gutiérrez, Presidente de la UGR de Querétaro; y 
el Coordinador del Comité Organizador del 12avo Foro 
Nacional Holstein, el MVZ. José Ignacio Cervantes 
Noriega.

El presidente del Consejo Directivo de Holstein México, 
Esteban Posada Renovales, agradeció al gobierno del 
estado todas las facilidades para albergar y realizar el 
FONAHolstein 2023, por medio del cual podrán vincularse 
productores, proveedores e industriales, para fortalecer el 
sector, obtener mayor rentabilidad e incrementar su 
competitividad.

Después de saludar con mucho aprecio a las distinguidas 
personalidades del presídium y a los amigos ganaderos 
presentes el Sr. Posada Renovales expresó lo siguiente al 
hacer uso de la palabra.

Sean todos bienvenidos a una edición más de nuestro 
FONAHolstein, que en este 2023 es ya nuestra décimo 
segunda edición, que en todos los años hemos tratado de 
mejorarlo y este año no es la excepción, es un foro de 
ganaderos para ganaderos con el único objetivo de darles 
más herramientas para producir más eficientemente 
nuestro producto, LA LECHE, y aprovecho para 
agradecer a todos nuestros patrocinadores, expositores 
comerciales y ganaderos que tienen ganado aquí en la 
exposición y que han hecho un gran esfuerzo para estar 
aquí.

También quiero agradecer al gobierno del estado todo el 
apoyo brindado para realizar este evento, por favor Lic. 
Murguía, hágale llegar al Lic. Kuri nuestro saludo así 
como nuestro más sincero agradecimiento por todo el 
apoyo, de la misma forma Ing. Rosendo, le agradecemos 
todos las facilidades que  nos ha brindado.

Holstein de México es la Asociación líder en el país en 
evaluaciones genéticas, en registro genealógico, en 
control de producción y componentes, y desde hace 64 
años hemos buscado apoyar al ganadero para tener 
vacas con mayor calidad genética que produzcan más 
cantidad, más calidad y vivan más años.

Créanme que siempre se ha remado contra corriente, 
pero en los últimos años se ha empeorado 
dramáticamente, hoy tenemos la fortuna de tener un tipo 
de cambio muy favorable pero esto es debido a 
situaciones ajenas a nuestro país y que a largo plazo 
pueden llegar a no ser favorables, de no ser por ello las 
circunstancias de los productores de leche al día de hoy 
serían desastrosas, los futuros de los lácteos en los 
mercados internacionales, llámese queso, mantequilla, 
leche en polvo y suero van dramáticamente a la baja en 
los próximos meses.

Quiero aprovechar para saludar al Ing. Benito Olvera, 
Titular del Despacho de la SADER en el estado, y de 
quien siempre hemos recibido su apoyo incondicional, el 
cual agradezco encarecidamente, pero quiero que por 
favor le lleve nuestro mensaje de descontento al Ing. 
Villalobos, ya que del Gobierno Federal no hemos 

La Doceava edición se llevó a cabo los días 27, 28 y 29 de 
julio en el Querétaro Centro de Congresos  (QCC) en la 
ciudad de Querétaro.

El programa del FONAHolstein estuvo dividido en dos 
partes:

El programa para productores regionales  (jueves 27 de 
julio) inicio a las 10:00 en los Salones Acueducto I y II que 
tuvo 200 participantes, la mayoría de ellos productores de 
baja y mediana escala del estado de Querétaro.  
Agendaron 2 conferencias, dictadas por especialistas en 
la materia:  "Transformación de leche en el establo 
para mejorar ingresos", por el Dr. Bernardo de Jesús 
Marín Mejía, y "Tecnologías reproductivas y mejora 
genética en hatos de pequeños productores", por el 
MVZ EPA Obdulio Molina Marcial. Ambas pláticas fueron 
moderadas por el MVZ Héctor Muñoz García.

Al termino de la sesión de ganaderos regionales, estos se 
integraron a los participantes del Foro Nacional Holstein 
en los Salón C y D del QCC para la inauguración del 12avo 
Foro Nacional Holstein.

También a las 10:00 del 27 de julio en los Salón C y D se 
tuvieron dispuestas seis conferencias más el acto 
inaugural del 12avo Foro Nacional Holstein para el primer 
día:   “Manejo de becerras. Balanceando el valor y 
costo”, Dr. Mike Overton, de los Estados Unidos;  “Valor 
nutricional de la leche de vaca”, Dra. María del Pilar 
Milke García, de México;  “Tendencias en el consumo 
de la leche”, Lic. Marcela Mendoza, de México; 
“Mejorando la crianza para lograr un hato más 
rentable y sustentable”, Dr. Rodrigo Molano Torres, de 
Canadá.  “Importancia del descanso y del confort 
térmico en las vacas”, Dra. Cassandra B. Tucker, de 
Estados Unidos y “Sostenibilidad de la producción de 
leche. Enfocado a mediano productores”, Lic. Gina 
Gutiérrez Rodríguez, de México, quienes fueron 
moderados por la Dra. Sonia Vázquez Flores.

A las 11:45 horas del 27 de julio se hizo un receso y en 
ese momento se integraron tanto los productores 
regionales de Querétaro como los asistentes de 
provenientes de Aguascalientes,  Coahuila,  Chiapas, 
Chihuahua, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Edo. de México, 
Puebla, San Luis Potosí, Veracruz y Zacatecas.

En los Salones C y D a las 12:00 horas con la presencia de 
Autoridades Estatales, se llevo a cabo la ceremonia oficial 
de apertura de los trabajos del 12avo Foro Nacional 
Holstein, encabezando el presídium, la Lic. María 
Guadalupe Murguía Gutiérrez, Secretaria de Gobierno del 
estado de Querétaro con la representación oficial del  Lic. 
Mauricio Kuri González, Gobernador Constitucional del 
estado de Querétaro; el Presidente de Holstein de México, 
el Sr. Esteban Posada Renovales; el Ing. Rosendo Anaya 

Mientras que las Autoridades Estatales e invitados 
especiales, platicaban con los patrocinadores 
comerciales y ganaderos, los asistentes participantes al 
Foro Nacional Holstein escuchaban y ponían atención a 
las pláticas del 1er Taller  para Representantes de la 
Cadena de Valor de la Leche en el Estado de 
Querétaro, con dos conferencias: "¿Por qué es 
importante conocer la calidad de la leche que se 
produce en mi establo?", por la Q. en A. Ariadna 
Guadalupe Reyes Rodríguez, y "Efecto de la calidad de 
la leche durante el proceso de elaboración de 
productos lácteos y la vida de anaquel del producto 
terminado", por la Q. en A. María Patricia Negrete Soto, 
que se tuvieron en los Salones Acueducto I y II y se 
continuaron las pláticas de los Salones C y D.

Para cerrar finalmente el primer día  se ofreció un brindis 
amenizado por un saxofonista por parte de la Secretaria 
de Turismo del estado en las áreas de exhibición en 
donde se degustaron vinos y quesos de la región.

El (jueves 27 y viernes 28 de julio) como tal se esperan 
alrededor de 700 personas, que son originarios de los 
estados de Aguascalientes, Chihuahua, Guanajuato,  
Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Puebla, Querétaro, San Luis 
Potosí, Tlaxcala, y Zacatecas, básicamente.

Antes de abandonar el recinto tanto las Autoridades 
Estatales como los invitados especiales, realizaron un 
recorrido por el área de exhibición donde tuvieron a bien 
platicar con los expositores comerciales, además se les 
presentaron 4 ejemplares en la pista de calificación de los 
animales a concursar el sábado 29 a las 10:00 horas, 
durante la exhibición de los semovientes, el Secretario de 
Holstein de México, el MSc, Ing. García Frías ofreció una 
explicación ilustrativa al respecto de la exhibición y 
mejora genética.

Indicó que Querétaro es altamente representativo en la 
producción de leche, ya que, al cierre de 2022. se 
produjeron 412 millones de litros de alrededor de los 13 
mil millones de litros que se producen a nivel nacional. El 
reto, agregó, es superar en 2023 una producción de 420 
millones de litros en la entidad.

Finalmente la Lic. María Guadalupe Murguía Gutiérrez al 
inaugurar la Décimo Segunda Edición del Foro Nacional 
Holstein 2023 aseguró que el sector agropecuario es uno 
de los pilares fundamentales en el desarrollo social, 
económico y tecnológico del estado y el país.

“Hago un reconocimiento a un foro tan importante como 
es el décimo segundo Foro Nacional Holstein, en donde 
van a tener oportunidad de platicar con especialistas en el 
área de producción de leche, con líderes en procesos y 
tecnologías. Estoy segura que este foro brindará más 
oportunidades de negocios que les permita asegurar un 
mejor futuro, próspero y sostenible, para esta industria 
vital en nuestra región y en nuestro país”, manifestó.

Murguía Gutiérrez reiteró el compromiso de Gobierno del 
Estado para trabajar de forma coordinada en la búsqueda 
de mejores oportunidades para el desarrollo del sector. 
Ante los retos que actualmente se presentan, como el 
cambio climático, la escasez de recursos y la 
competencia en el mercado global.

También reconoció a los organizadores del encuentro 
nacional por impulsar la innovación tecnológica como una 
clave para el crecimiento de la ganadería lechera. 
Asimismo, consideró que el papel de los pequeños y 
medianos productores de leche es fundamental. Al 
aportar de manera significativa a la economía rural y al 
tejido social de las comunidades.

Destacó que los municipios de El Marqués, Colón, Pedro 
Escobedo y Tequisquiapan, concentran cerca del 90 por 
ciento del volumen de la producción del estado; además, 
México ocupa el lugar 16 por su producción de leche a 
nivel mundial y es el importador neto número uno de este 
producto.

recibido NADA, nos han quitado casi todos los apoyos, las 
importaciones de leche están más descontroladas que 
nunca y como los mercados internacionales sigan 
cayendo, y no se controle el ingreso de leche en polvo, 
desgraciadamente cada vez seremos menos los 
ganaderos que sobrevivan.

Por otro lado Ing. Benito, lleve el mensaje tanto al Ing. 
Villalobos como al director en jefe de SENASICA, que con 
la sanidad NO SE JUEGA, los ganaderos necesitamos 
apoyo constante los 365 días del año en este tema, y que 
nunca dejen de hacerlo, ya que en el día a día los 
ganaderos lejos de ver a la autoridad sanitaria como un 
aliado, la vemos como un enemigo y nos causa TERROR 
acercarnos a ella, y le reitero mi agradecimiento a su 
persona ingeniero, ya que usted siempre a buscado el 
como apoyarnos.

Sabemos perfectamente que somos deficitarios en la 
producción de leche, pero la solución está en producir 
más y de manera más rentable, y si se tiene que importar 
que sea de forma ordenada y controlada POR LOS 
GANADEROS, para eso tenemos el apoyo de la Comisión 
de Ganadería de la Cámara de Diputados así como de la 
CNOG la cual encabeza la CEBL en la que se encuentra 
toda la cadena de la leche y ahí es donde se deben de 
regular las importaciones.

Aprovecho para agradecer a la Diputada Marcia, todo el 
apoyo que siempre nos ha brindado, y pedirle que si 
trabajamos en conjunto y por medio de la CEBL, creo que 
podemos llegar a regular y ordenar las importaciones de 
leche en polvo que hoy no tienen ningún control.

Lo he dicho en muchas ocasiones y hoy lo vuelvo a repetir 
la leche no es una bebida, es un alimento al igual que 
todos los subproductos que de ella emanan, y es el 
alimento más completo y balanceado que existe.

Es en beneficio del país y de todos los mexicanos el que 
se invierta y se cuide nuestro sector!!!

Muchas gracias por su atención.

Acto seguido hizo uso de la palabra el Secretario de 
Desarrollo Rural del Estado de Querétaro, el Ing. 
Rosendo Anaya Aguilar, quien resaltó que la actividad 
primaria en el estado es fundamental para la seguridad 
alimentaria y para la prosperidad de las familias 
queretanas; por ello, durante este sexenio se trabaja con 
la visión de incrementar el valor de la producción del 
sector primario.
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Martin comenzó a juzgar hace ya muchos años y ha juzgado las exposiciones más importantes de su país, incluida la 
Nacional del Prado en dos ocasiones. Ha participado como juez en muchas ocasiones en Argentina, Brasil, Ecuador, 
México, Paraguay, Bolivia y Francia. Ha asistido a varias conferencias de jueces tanto en América del Norte como en 
América del Sur, actualmente es presidente del Comité de Jueces. Ha participado activamente durante más de 20 años 
en la comercialización de la genética estadounidense, a través de venta de semen, embriones y animales vivos, ha 
asistido a la mayoría de los principales exposiciones en los Estados Unidos, conociendo y haciendo muchos amigos 
durante este tiempo. Las cinco experiencias más significativas como juez para él han sido: • La Nacional del Prado - 
Uruguay  • Mercoláctea - Argentina  • Fenasul - Brasil  • Concurso Regional de Asturias - España  • San Miguel El Alto, 
Jal. - México. 

Se tuvieron en el catálogo inscritas  en la sección de hembras jóvenes sin haber parido 24 ejemplares (becerras y 
terneras) en siete clases, 27 vacas jóvenes en producción en cuatro clases y 9 vacas adultas en producción en dos 
clases.  La Campeona Becerra fue la ternera de invierno que ocupó el 1er lugar de sus clase, mientras que la Reservada 
fue el 1er lugar de becerra de otoño y la Mención Honorífica del Campeonato Becerra lo obtuvo el 1er lugar de ternera 
de verano. En lo que se refirió a la Campeona Vaca Joven y Gran Campeona Reservada, le correspondió al 1er lugar 
de vaca de 2 años Madura,  la Reservada de la Campeona Joven fue el 1er lugar de vaca de 3 años Joven y la Mención 
Honorífica de dicho campeonato fue el 2do lugar de vaca de 3 años Joven.  La Campeona Vaca Adulta y Gran 
Campeona fue el 1er lugar de vaca de 4 años, la Campeona Adulta Reservada y Mención Honorífica de la Gran 
Campeona fue el 2do lugar de vaca de 4 años y la Mención Honorífica del Campeonato el 1er lugar de vaca de 5 años.

El Mejor Criador Becerra con 55 puntos fue para Huermart S.P.R. de R.L., el Primer Criador y Primer Expositor con 110 
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producción de leche. 

A partir del miércoles 26 comenzó la Expo de Prefijo 
Nacional FONAHolstein 2023, y  el sábado 29 de julio a 
las 10:00 horas inicio el concurso con una participación 
activa de parte de los socios expositores de Holstein de 
México al contar con la exhibición de 8 ganaderías de 
registro, 6 de ellas ubicadas en el estado de Querétaro (1 
del municipio del Marques, 2 de Pedro Escobedo y 2 de 
Tequisquiapan), 1 de San Juan de los Lagos, Jal.,  y 2 
más situadas en los  municipios de San Felipe 
Torresmochas y San Miguel Allende, Gto. Se tuvieron 
inscritas 24 hembras jóvenes sin haber parido y 36 vacas 
en producción alojadas en el área ganadera. El juez 
oficial fue Don Martin Artucio Izaguirre, del Uruguay. 
Martin es la tercera generación de productores lecheros 
en Uruguay. En su granja (cabaña), Cuchilla Verde, 
actualmente administra 250 vacas Holstein, Cuchilla 
Verde ha sido el hogar de muchos Campeonatos, ya que 
es un participante activo junto con su familia en diferentes 
exposiciones y ha criado numerosas vacas calificadas 
como "EX" que son la base de su hato y muchas de las 
crías producidas se han exportado a otros países de 
América del Sur. Estudió veterinaria en la Universidad de 
la República y ha continuado trabajando en su hato, en 
ese mismo tiempo comenzó una empresa de 
inseminación artificial, "Gensur Ltd.", que todavía 
administra al día de hoy con sus socios. Ha sido miembro 
de la Sociedad Criadores de Holando del Uruguay 
durante muchos años, y ocupo el puesto de la presidencia 
por un período y actualmente es vicepresidente de esta.

Para segundo día (viernes 28 de julio) se dictaron cuatro 
conferencias y un panel:   “El manejo del metano en la 
lechería puede ser parte de la solución”, Dr. Frank 
Mitloehner, de Estados Unidos;  “Disminuyendo la 
producción de metano y su impacto sobre la 
sostenibilidad del hato lechero”, Dr. Joseph McFadden, 
de Estados Unidos;  “Implicaciones de seleccionar 
vacas lecheras más eficientes, desde el punto de vista 
de alimentación”, Dr. Robert Tempelman, de Estados 
Unidos y “Aspectos económicos de la lechería 
moderna y el papel de la genética”, Dr. Albert DeVires, 
de Estados Unidos, moderados por MSc Ing. Carl Dobler 
Menher.

Y el Panel “Eficiencia y sustentabilidad de la 
producción de leche” con la participación de los 
especialistas: Dr. Mitloehner, Dr. McFadden, Dr. 
Tempelman y Dr. DeVires.

Se contó con más de 55 patrocinadores y expositores 
comerciales de gran relevancia con productos como 
maquinaria agrícola, equipos de ordeño, laboratorios 
farmacéuticos, proveedores de insumos, casas de 
inseminación y mejoramiento genético, todo entorno de la 
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Holstein de México, agradece el apoyo recibido por el Gobierno del Estado de Querétaro (2021-2026), SEDEA, así 
como del Grupo ALPURA, CNH (Case-New Holland), Jeffo, Semex, DeLaval, Madero Equipos, Limper Congelaciones 
Profesionales, Ganaderos Asociados de Querétaro, ABS México, Agropecuaria del Centro, Ascol, CIAPA Embriogen, 
Samex Servicios, Hoard's Dairyman, Capsa, Minelaza, Productores Queretanos de Queso, Confiagro, Genex, Hipra, 
Italgen, Koppert, Neogen, Servipeq, Vimifos, Zoetis, Weizur, Agropecuaria Aparicio, Mexitube Alemania, Parfarm, 
Synbios, RB Nutrition, MSD, Phibro, Vetoquinol , Zinpro, Nulix, Dipeq, Pronabive, Toros RECA, Land O' Lakes, VRM, 
Nutec, Otech, Agro IC, Evonik, CNOG, Comagro del Bajío, Agrobussiness, Aliviria/Karizoo, Helios, Farrieta instrumental 
y Palma Life.

 

 

El Mejor Criador Becerra con 55 puntos fue para Huermart S.P.R. de R.L., el Primer Criador y Primer Expositor con 110 
puntos fue Santa María La Cotera, el Segundo Criador y Segundo Expositor con 98 puntos Armando Schievenini Reyes 
y el Tercer Criador y Tercer Expositor con 92 puntos Fuentezuelas Agrícola y Ganadera S. de R.L. de C.V.
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Gran Campeona
S.M. La Cotera Hollister Elena 

Cdor. y Prop.: Santa María La Cotera

Primer Criador
Santa María La Cotera

Segundo Criador
Armando Schievenini Reyes

Tercer Criador
Fuentezuelas Agrícola y 

Ganadera S. de R.L. de C.V.

Primer Expositor
Santa María La Cotera

Segundo Expositor
Armando Schievenini Reyes

Tercer Expositor
Fuentezuelas Agrícola y 

Ganadera S. de R.L. de C.V.

Mejor Criador Becerra
Huermart S.P.R. de R.L.

Juez: Martin Arturcio Izaguirre                                                     

Gran Campeona Reservada
S.M. La Cotera Dylan Gala 

Cdor. y Prop.: Santa María La Cotera

Mención Honorífica Gran Campeona 
Ftezuelas Summerday 9313

Cdor. y Prop.: Fuentezuelas Agrícola y Ganadera S. de R.L. de C.V.

Campeona Becerra
Pirineos Funny Face 13312

Cdor. y Prop.: Huermart S.P.R. de R.L.

Becerra de Primavera: Nacidas de marzo, abril y mayo del  2023. Deben tener mínimo 4 meses a la fecha del juicio (Exposiciones de julio del 2023 en adelante)

1 La Virgen Haniko 6169-2F.- 2210636169.- 04-Mar-2023.- P: Siemers Lambda Haniko-ET.- M: La Virgen Dcy 8361-1F.- Cdor. y Prop: Armando Schievenini Reyes

Becerra de Invierno: Nacidas en diciembre de 2022, enero y febrero del 2023. Deben tener mínimo 4 meses a la fecha del juicio. (Exposiciones de marzo del 2022 en adelante)

1 Pirineos Ayden 4231-2F.- 1103165458.- 01-Dic-2022.- P: NH DG Ayden ET.- M: Pirineos Emilio 9817-1F.- Cdor. y Prop: Huermart S.P.R. de R.L.

2 La Virgen Haniko 6108-2F.- 2210636108.- 04-Dic-2022.- P: Siemers Lambda Haniko-ET.- M: La Virgen Kingboy 6666-1F.- Cdor. y Prop: Armando Schievenini Reyes

3 Sanrafa Acura 9410.- 2210639410.- 11-Dic-2022.- P: Regan-DanHof Acura 13619-ET.- M: Sanrafa Wonka 9776.- Cdor. y Prop: Asociados San Rafael S.P.R. de R.L. de C.V.

Becerra de Otoño: Nacidas   de   septiembre,  octubre  y noviembre de 2022

1 S.M. La Cotera Master 3437.- 2210603437.- 01-Sep-2022.- P: Golden-Oaks Master-ET.- M: S.M. La Cotera Emilio Sol-2F.- Cdor. y Prop: Santa María La Cotera

2 La Virgen Owen 0049.- 2210630049.- 09-Sep-2022.- P: EBA Owen.- M: La Virgen Doc 4263-2F.- Cdor. y Prop: Armando Schievenini Reyes

Ternera de Verano: Nacidas de junio, julio y agosto de 2022

1 S.M. La Cotera Master Renata.- 2210603419.- 17-Jun-2022.- P: Golden-oaks Master-ET.- M: S.M. La Cotera Emilio Reginas.- Cdor. y Prop: Santa María La Cotera

2 Barroso Discjockey Layl.- 1410232352.- 26-Jul-2022.- P: Claynook Discjockey.- M: Barroso Benchmarck Laria.- Cdor. y Prop: Cristian Jairo Muñoz Márquez

3 Barroso Dropkick Nora.- 1410232285.- 28-Jul-2022.- P: Progenesis Dropkick.- M: Barroso After Mona-2F.- Cdor. y Prop: Cristian Jairo Muñoz Márquez

Ternera de Primavera: Nacidas de marzo, abril y mayo de 2022

1 Pirineos Stan 13609.- 1103043426.- 21-Mar-2022.- P: Black Silver Crushabull Stan.- M: Pirineos Kingboy 11812-2F.- Cdor. y Prop: Huermart S.P.R. de R.L.

2 S.M. La Cotera Otto Elena.- 2210490013.- 01-Mar-2022.- P: Jbtoullec Otto JBT.- M: S.M. La Cotera Jacot Opal.- Cdor. y Prop: Santa María La Cotera

3 La Virgen Doc 1750-TE-1F.- 2210581750.- 01-Mar-2022.- P: Woodcrest King Doc.- M: La Virgen Kingboy 8360-Y.- Cdor. y Prop: Armando Schievenini Reyes

Ternera de Invierno: Nacidas en diciembre de 2021, enero y febrero de 2022 (sin haber parido)

1 Pirineos Funny Face 13312.- 1102933808.- 02-Dic-2021.- P: Eastview Funny Face.- M: Pirineos Hollister 9735-2F.- Cdor. y Prop: Huermart S.P.R. de R.L.

2 La Virgen Otto 1729-2F.- 2210581729.- 01-Dic-2021.- P: Jbtoullec Otto JBT.- M: La Virgen Delhi 3044-1F.- Cdor. y Prop: Armando Schievenini Reyes

3 S.M. La Cotera Ayden 639.- 2210500639.- 05-Dic-2021.- P: NH DG Ayden ET.- M: S.M. La Cotera Aftershock R-TE.- Cdor. y Prop:  Santa María La Cotera

Ternera de Otoño: Nacidas de septiembre, octubre y noviembre de 2021 (sin haber parido) (Unicamente en las Exposiciones de marzo a agosto del 2023, posterior al 31 
de agosto ya no participa la clase en las exposiciones)

1 S.M. La Cotera Haniko 608.- 2210500608.- 01-Sep-2021.- P: Siemers Lambda Haniko-ET.- M: S.M. La Cotera Zafari.- Cdor. y Prop:  Santa María La Cotera

2 Pirineos Hanford 13112.- 1103043424.- 08-Sep-2021.- P: Siemers Doc Hanford-ET.- M: Pirineos Hero 11151-2F.- Cdor. y Prop: Huermart S.P.R. de R.L.

3 La Virgen Haniko 1695.- 2210581695.- 05-Oct-2021.- P: Siemers Lambda Haniko-ET.- M: La Virgen Uptown 3060.- Cdor. y Prop:  Armando Schievenini Reyes

TRIUNFADORES30

Exposición de Prefijo Nacional         

Hembras Jóvenes Sin Haber Parido

Campeona  Becerra Reservada
S.M. La Cotera Master 3437

Cdor. y Prop.: Santa María La Cotera

Mención Honorífica Campeona Becerra 
S.M. La Cotera Master Renata
Cdor. y Prop.: Santa María La Cotera



Campeona Vaca Joven
S.M. La Cotera Dylan Gala 

Cdor. y Prop.: Santa María La Cotera

Vaca de 2 Años Joven: Nacidas del 1º de marzo al 31 de agosto de 2021

1 La Virgen Emilio 8744.- 2210528744.- 23-Mar-2021.- P: Wilt Emilio.- M: La Virgen Nitro 8421-2F.- Cdor. y Prop:  Armando Schievenini Reyes

2 La Virgen Haniko 8741.- 2210528741.- 20-Mar-2021.- P: Siemers Lambda Haniko-ET.- M: La Virgen Corvette 6528-2F.- Cdor. y Prop:  Armando Schievenini Reyes

3 S.M. La Cotera Goldwyn Rave-TE.- 2210500599.- 01-Jun-2021.- P: Braedale Goldwyn.- M: C Silvermaple Doorman Rae-TE.- Cdor. y Prop:  Santa María La Cotera

Vaca de 2 Años Madura: Nacidas del 1º de  septiembre de 2020 al 28 de febrero de 2021

1 S.M. La Cotera Dylan Gala.- 2210500578.- 19-Dic-2020.- P: Kings-Ransom G Dylan-ET.- M: S.M. La Cotera Emilio Esleen.- Cdor. y Prop:  Santa María La Cotera

2 La Virgen Emilio 8615-2F.- 2210528615.- 11-Sep-2020.- P: Wilt Emilio.- M: La Virgen Mogul 6609-1F.- Cdor. y Prop:  Armando Schievenini Reyes

3 Barroso Control Carrie.- 1410231983.- 06-Sep-2020.- P: JK Eder-I Control.- M: Barroso After Carrie.- Cdor. y Prop: Cristian Jairo Muñoz Márquez

Vaca de 3 Años Joven: Nacidas del 1º de marzo al 31 de agosto de 2020

1Tangamanga Pharo Maestra.- 1102933388.- 25-Abr-2020.- P: Sandy-Valley J Pharo-ET.- M: Tangamanga Superior Master-2F.- Cdor. y Prop: Hnos. Torres Barrera

2 Ftezuelas Prosperous 5119.- 2210515119.- 06-May-2020.- P: Progenesis Prosperous.- M: Ftezuelas Archimedes 8573.- Cdor. y Prop: Fuentezuelas Agrícola y Ganadera S. 
de R.L. de C.V.

3 S.M. La Cotera Bailychen Luzm.- 2210500520.- 30-Mar-2020.- P: Willem's Hoeve W Baily Chen.- M: S.M. La Cotera Day Luzmas.- Cdor. y Prop:  Santa María La Cotera

Vaca de 3 Años Madura: Nacidas del 1º de septiembre de 2019 al 28 de febrero de 2020

1 Gapor Montross 1796.- 2210491971.- 01-Dic-2019.- P: Bacon-Hil Montross-ET.- M: Gapor Supersire 7775.- Cdor. y Prop: Manuel García Eguiño

2 S.M. La Cotera Bailychen 9053.- 2210479053.- 11-Ene-2020.- P: Willem's Hoeve W Baily Chen.- M: S.M. La Cotera Attorney Eleono.- Cdor. y Prop:  Santa María La Cotera

3 Ftezuelas Challenger 9915.- 2210379915.- 12-Feb-2020.- P: Sandy-Valley Challenger-ET.- M: Ftezuelas Daryl 8421.- Cdor. y Prop: Fuentezuelas Agrícola y Ganadera S. de 
R.L. de C.V.

Hembras Jóvenes en Producción

Vaca  de  4 Años: Nacidas del 1º de septiembre de 2018 al 31 de agosto de 2019

1 S.M. La Cotera Hollister Elena.- 2210416516.- 01-Dic-2018.- P: E.S. Hollister.- M: Geal An Loed Emiliano Emma.- Cdor. y Prop:  Santa María La Cotera

2 Ftezuelas Summerday 9313.- 2210379313.- 07-Jun-2019.- P: Progenesis Summerday-ET.- M: Ftezuelas Leaf 7176.- Cdor. y Prop: Fuentezuelas Agrícola y Ganadera S. de 
R.L. de C.V.

3 Barroso Solomon Leda.- 1410231981.- 18-Sep-2018.- P: Walnutlawn Solomon.- M: Barroso Dundee Leina.- Cdor. y Prop: Cristian Jairo Muñoz Márquez

Vaca  de  5 Años: Nacidas del 1º de septiembre de 2017 al 31 de agosto de 2018

1 S.M. La Cotera Adiction Lala.- 2210341021.- 01-Dic-2017.- P: MR Ansly Addiction-P-Red-ET.- M: Geal An Loed Elaborate Laura.- Cdor. y Prop:  Santa María La Cotera

2 La Virgen Corvette 6528-2F.- 2210396528.- 20-Feb-2018.- P: Sonnek GC Corvette-ET.- M: La Virgen Privilege 674-1F.- Cdor. y Prop:  Armando Schievenini Reyes

Hembras Adultas en Producción

Campeona  Vaca Joven Reservada
Tangamanga Pharo Maestra 
Cdor. y Prop.: Hnos. Torres Barrera

Mención Honorífica Campeona Vaca Joven 
Ftezuelas Prosperous 5119

Cdor. y Prop.: Fuentezuelas Agrícola y
 Ganadera S. de R.L. de C.V. 

Campeona Vaca Adulta
S.M. La Cotera Hollister Elena
 Cdor. y Prop.: Santa María La Cotera

Campeona  Vaca Adulta Reservada
Ftezuelas Summerday 9313

Cdor. y Prop.: Fuentezuelas Agrícola y
 Ganadera S. de R.L. de C.V.

Mención Honorífica Campeona Vaca Adulta 
S.M. La Cotera Adiction Lala

Cdor. y Prop.: Santa María La Cotera
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